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Фото Александра Новикова

«Все в ракету!» 
Первая в Иркутске лекотека откроется осенью на базе 

детского сада № 100
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События недели

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Извещение о формировании Об-
щественной палаты г. Иркутска 
пятого созыва

Управление реализации обще-
ственных инициатив комитета по со-
циальной политике и культуре адми-
нистрации г. Иркутска информирует 
о формировании Общественной пала-
ты г. Иркутска пятого созыва. Начи-
ная с 14 апреля 2016 г. общественные 
объединения, иные некоммерческие 
организации, органы территориаль-
ного общественного самоуправления 
Иркутска вправе принять решение 
о выдвижении из своего состава од-
ного кандидата в Общественную па-
лату и делегата для участия в город-
ской конференции общественности.

В соответствии с порядком состав-
ления списков кандидатов в члены 
Общественной палаты г. Иркутска и 
делегатов на городскую конференцию 
общественности (Приложение №1 
к Постановлению мэра Иркутска от 
27 марта 2008 г. N 031-06-557/8, с из-
менениями, принятыми от 28.11.2014 
N 031-06-1433/14) принятое решение 
вместе с документами, подтверждаю-
щими согласие кандидата на выдви-
жение в члены Общественной палаты, 
в течение тридцати календарных дней 
направляется в Управление реализа-
ции общественных инициатив коми-
тета по социальной политике и культу-
ре администрации г. Иркутска (ул. Ф. 
Энгельса, 21, каб. 2, тел.: 8 (3952) 209-
881) для составления списков кандида-
тов в члены Общественной палаты.

С приходом первых теплых дней дети с утра до 
вечера играют на улице. Но состояние игровых 
площадок в городе нередко настолько плачев-
ное, что пускать туда малышей бывает небез-
опасно. Замусоренные песочницы, сломанные 
скамейки, ободранная краска… К тому же обору-
дование некоторых городков уже давно требует 
обновления. Вот жители Академгородка и реши-
ли восстанавливать детские площадки своими 
силами.

Все началось с того, что горожане обратились к главе 
Свердловского округа Денису Козлову с просьбой восста-
новить детскую площадку рядом с одним из домов Ака-
демгородка. Было принято решение отремонтировать 
площадку силами администрации Свердловского округа, 
молодежного парламента и жителей. 7 апреля мэр Ир-
кутска Дмитрий Бердников лично осмотрел проблемную 
игровую зону. Заместитель главы Свердловского округа 
Валентина Осипова рассказала о том, как именно рекон-
струируют площадку.

— Нужно отремонтировать качели, скамейки, огражде-
ния, засыпать песочницы, — пояснила Валентина Осипо-
ва. — Всего же в Академгородке приведут в порядок около 
20 площадок. 

К ремонту подключится и управляющая компания 
«Прогресс».

— Да, мы поможем, — заявили представители управ-
ляющей компании. — Разговаривали по поводу ремонта 
с жильцами близлежащих домов. Сложность в том, что 
в этих домах много инженерных проблем, которые мы бу-
дем решать в первую очередь. 

— Постарайтесь, чтобы и благоустройство площадки не 
осуществлялось по остаточному принципу, — обратился 

к представителям УК «Прогресс» Дмитрий Бердников. — 
Ремонт этого городка важен для создания комфортной 
среды. Надо все приводить в порядок. Мы на вас рассчи-
тываем.

Валентина Осипова рассказала, что всего в Свердлов-
ском округе порядка 650 детских площадок, из них капи-
тальному ремонту подлежат 92. 

— Несмотря на все сложности административного ха-
рактера, связанные с перераспределением полномочий, 
люди в Академгородке не остаются наедине со своими про-
блемами, — подытожил глава города. — И Свердловский 
округ, и управляющая компания, и мэрия готовы помочь 
в их решении. Мы следим за порядком и благоустройством 
этой территории.

Элина Халтанова

Серия уличных концер-
тов под руководством вир-
туозных музыкантов ожи-
дается в июне. Народный 
артист России, известный 
саксофонист Игорь Бутман 
подтвердил свое участие 
в юбилейных мероприяти-
ях. Напомним, что ранее 
выступить под открытым 
небом в честь 355-летия 
Иркутска горожанам по-
обещал наш земляк, пиа-
нист Денис Мацуев. 

С 8 по 11 апреля в Иркутске 
состоялся XI Международный 
фестиваль «Джаз на Байкале», 
а вместе с ним — VIII Между-
народный молодежный фести-
валь-конкурс эстрадных ис-
полнителей под патронатом 
народного артиста РФ, саксо-
фониста Игоря Бутмана. Между 
выступлениями Игорь Михай-
лович встретился с мэром Ир-
кутска Дмитрием Бердниковым 
и начальником управления 
культуры администрации горо-
да Виталием Барышниковым. 

— Фестивалю в этом году ис-
полняется 11 лет, а конкурсу 
молодых талантов — восемь. Из 
маленького локального события 
он превратился в международ-
ный и престижный конкурс, — 
отметил Игорь Бутман. — Джа-
зовое движение с каждым годом 
становится у вас все мощнее. 

Предполагается, что джазо-
вые музыканты примут участие 
в праздновании юбилея Иркут-
ска. Например, примкнут к тра-
диционному костюмированно-
му шествию в День города. 

Игорь Бутман пообещал 
приехать на 355-летие 
Иркутска и подарить 

горожанам бесплатный 
концерт под открытым 

небом.

— Мы как раз сейчас отре-
монтировали нашу «сидней-
скую оперу» — концертную 
площадку на острове Юность. 
После восстановления там еще 
ни одного выступления не было, 
можно начать с джазового кон-
церта, — предложил Дмитрий 
Бердников. 

Градоначальник также по-
делился с именитым гостем 
планами по поводу возведения 
в Иркутске большого концерт-
ного зала на берегу Ангары. На-
помним, что новую концертную 
площадку на 1200 мест плани-
руется построить в районе быв-
шей ТЭЦ. 

— Проект уже есть, осталось 
заручиться согласием инвесто-
ров, — подчеркнул Виталий Ба-
рышников. 

Директор фестиваля 
«Джаз на Байкале» 

Александр Филиппов 
заметил, что Иркутску 
необходимо создавать 

инфраструктуру для 
развития джазовой 

музыки.

— Иркутские музыканты не-
редко уезжают в столицу. Мо-
лодым, перспективным ребятам 
рано или поздно становится 
здесь тесно, им некуда при-
ложить свои способности, — 
объясняет Александр Филип-
пов. — А вот фестиваль «Джаз 
на Байкале» стал такой точкой 
притяжения. Хотелось бы про-
водить больше таких фестива-
лей, создавать новые площадки, 
образовательные учреждения, 
а в перспективе — центр совре-
менного искусства. 

Подробнее о фестивале чи-
тайте на стр. 15. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова 

и Иванны Обухович

Июньский звездопад 
В день 355-летия Иркутска Игорь Бутман планирует дать открытый 

концерт для горожан 

В честь открытия «Джаза на Байкале» участники фестиваля организовали музыкальный 
парад по 130 кварталу Иркутска и затем провели открытый концерт

Уголок детства 
В Академгородке отремонтируют детские площадки

Игорь Бутман в свою очередь пригласил Дмитрия Бердникова на джазовый фестиваль 
в Сочи в августе нынешнего года

В Свердловском округе порядка 650 детских площадок, 
из них капитальному ремонту подлежат 92
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«Занимайте места в раке-
те», — командует воспитатель. 
Ребятишки садятся на стулья, 
водружают на голову шлемы и 
берутся за штурвалы. «Начина-
ем обратный отсчет: 10, 9, 8, 7, 
6», — объявляет педагог. «5, 4, — 
весело подхватывают малы-
ши, — 3, 2, 1 — пуск!» Наблюдая 
за этими детьми, вы никогда не 
догадаетесь, что у них в разви-
тии есть определенные особен-
ности, чтение и речь им даются 
с трудом. Но благодаря педаго-
гам детского сада «Берегиня» 
все эти нарушения со временем 
нивелируются. 

 
Детский сад № 100 на протяжении 

25 лет работает с малышами, испыты-
вающими трудности в развитии. До-
школьное учреждение было основано 
еще в 1924 году, а в 1981-м получило 
статус коррекционного. 

— Название «Берегиня» происходит 
от слова «оберегать», — поясняет заве-
дующая детсадом Валентина Сушиц-
кая. — Наше учреждение стало первой 
ласточкой в воспитании особенных 
детей, имеющих нарушения зрения, 
слуха, опорно-двигательного аппа-
рата, туберкулезную интоксикацию, 
задержку психического развития, ум-
ственную отсталость. 

Сегодня из 16 групп «Берегини» 
семь — общеразвивающих, а девять 
имеют компенсирующую направлен-
ность. Всего детский сад посещают 342 
ребенка. Из них 133 — дети с ограни-
ченными возможностями, в том числе 
122 — с задержкой психического раз-
вития и 11 — с легкой умственной от-
сталостью. 

Дошкольное учреждение работает 
в обычном режиме: с семи утра до семи 
вечера, и это, конечно, огромное под-
спорье для родителей. Наполняемость 
групп здесь сравнительно небольшая: 
12-15 человек. Подход к каждому ма-
лышу индивидуальный. Важно, что 
80% выпускников этого садика без 
особого труда поступают в школы и 
учатся наравне с обычными детьми. 
Воспитатели уверены: чем раньше 
начнется коррекционный процесс, тем 
быстрее сгладятся нарушения. 

— В этом году из 15 детей моей груп-
пы трое останутся еще на год в сади-
ке, десять пойдут в обычную школу, 
один — в школу для детей с нарушени-
ями опорно-двигательного аппарата, 
еще один — в специальное коррекци-
онное учреждение, — рассказывает 
старший воспитатель Инна Копылова. 

Специально для мам и пап в дет-
ском саду № 100 работает «Родитель-
ский университет» и консультацион-
ный пункт. А к сентябрю 2016 года 

здесь откроется первая в городе леко-
тека — служба психологического со-
провождения, которая подразумевает 
еженедельные бесплатные индиви-
дуально-коррекционные занятия для 
детей с особенностями развития, не 
имеющими возможности посещать до-
школьное учреждение.

— Лекотека будет открыта на усло-
виях софинансирования: на ее созда-
ние из городской казны выделено 500 
тысяч рублей, из областного бюдже-
та — 1,5 млн рублей, — рассказал мэр 
Дмитрий Бердников во время посеще-
ния детского сада. — Кроме того, есть 
неравнодушные люди, предприни-
матели и организации, которые тоже 
поддерживают такого рода начина-
ния. Для нас не должно быть недолю-
бленных детей. 

В лекотеке планируется 
оборудовать сенсорную 

комнату, в которой будут 
проходить занятия, 

направленные на снятие 
эмоционального напряжения 
и гиперактивности, развитие 

мелкой моторики. 

— С детьми будут заниматься наши 
дефектологи и логопеды — педагоги 
с большим стажем, 60% из них имеют 
первую и высшую квалификацию, — 

говорит Валентина Сушицкая. — 
Но главное не это. Главное, что это 
люди с большим добрым сердцем. 

Надо сказать, что «Берегиня» не 
единственное дошкольное учрежде-
ние, которое работает с особенными 
детьми. Из 124 муниципальных дет-
ских садов Иркутска 89 имеют группы 
компенсирующей направленности. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

«Все в ракету!» 
Первая в Иркутске лекотека откроется осенью на базе детского сада № 100

Иркутские дворы так же, как 
и дороги, нуждаются в ремонте. 
В этом году на благоустройство 
внутридомовых территорий мэ-
рия выделила 260 млн рублей. 
По плану в областном центре 
в 2016 году должно быть отре-
монтировано 169 дворов. В не-
которых из них, расположен-
ных на бульваре Постышева, 
побывали мэр Иркутска Дми-
трий Бердников и заместитель 
мэра — председатель комитета 
городского обустройства адми-
нистрации Иркутска Евгений 
Дроков. 

Глава города осмотрел дворы, где 
планируется провести масштабные 
работы по благоустройству. Здесь уло-
жат около 4 тыс. кв. метров асфальта, 
установят более 1 км бордюрного кам-
ня, обустроят колодцы и газоны. К ра-

ботам строители приступят в конце 
апреля.

С просьбами привести двор в по-
рядок к городским властям обрати-
лись местные жители. Вера Асанцева 
попросила представителей админи-
страции обратить внимание на невы-
сыхающую лужу, которая, по словам 
женщины, каждой весной разливается 
неподалеку от дома и достигает разме-
ров небольшого озера. Евгений Дро-
ков объяснил Вере Ильиничне, что вся 
территория вокруг дома, где она про-
живает, к началу июня будет обустрое-
на и двор станет комфортным. 

Дмитрий Бердников поручил обра-
тить особое внимание на ливневую ка-
нализацию, чтобы после ремонта ря-
дом с домами не было искусственных 
водоемов в виде грязных луж.

Еще одну просьбу адресовал пред-
ставителям мэрии Руслан Аушев. Он 
посетовал, что по трассе, которая про-

ходит через микрорайон, автомобили, 
как правило, движутся с большой ско-
ростью. 

Среди пешеходов, 
подвергающихся опасности, 

немало детей и родителей 
с колясками. Руслан попросил 

рассмотреть возможность 
установки здесь «лежачего 

полицейского». 

— Все работы должны быть обяза-
тельно согласованы с жителями домов. 
Остальные дворы также не следует 
оставлять без внимания. Старайтесь, 
по возможности, оперативно реагиро-
вать на заявки иркутян, — подчеркнул 
мэр, обращаясь к участникам выездно-
го совещания.

Дмитрий Бердников поручил Ев-
гению Дрокову и главе Октябрьского 
округа Елене Войцехович решить во-

прос по организации пешеходных пе-
реходов на бульваре Постышева.

В беседе с жителями были затронуты 
и другие актуальные темы, связанные 
с обустройством города. Мэр поблаго-
дарил иркутян за тот интерес, который 
они проявляют к работе городских вла-
стей, и выразил надежду, что совмест-
ными усилиями удастся решить задачи 
благоустройства Иркутска.

Алексей Буренин

Благоустройство и комфорт
В этом году в Иркутске планируется привести в порядок 169 дворов

       ЦИФРЫ
169 дворов областного центра бу-

дут отремонтированы в 2016 году: 
27 — в Правобережном округе, 25 — 
в Октябрьском, 39 — в Ленинском, 
78 — в Свердловском. На эти цели 
из городского бюджета выделено 
260 млн рублей.

В образовательной программе для особенных детей упор делается на игру. 
Ребятишки с азартом оттачивают перед зеркалом трудные слова, ищут 
в баночке с фасолью спрятанные буквы, примеряют на себя профессии врачей, 
космонавтов и пожарных 

       СПРАВКА

Слово «лекотека» произошло 
от шведского «leсo», что значит 
«игрушка», и греческого «theke» — 
«собрание», «коллекция». Первая 
лекотека была основана в 1963 году 
в университетской клинике Сток-
гольма по инициативе родителей 
и педагогов с целью разнообразить 
пребывание ребенка в больнице при 
помощи игры. 

В России первые лекотеки начали 
появляться в 2000 году. Посещать 
такие учреждения могут малыши от 
2 месяцев до 7 лет. Сейчас в нашей 
стране открыто семь подобных заве-
дений, в том числе в Москве, Санкт-
Петербурге и Новосибирске. 

По словам мэра, первая иркутская лекотека будет открыта на условиях 
софинансирования: на ее создание из городской казны выделено 500 тысяч 
рублей, из областного бюджета — 1,5 млн рублей
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Законы

Иркутян опрашивала Анастасия Дарчук. Фото автора

Максим 
Верещагин, 
студент:

— Надеюсь, станет луч-
ше. Многое будет зависеть от 
работы самих автошкол, на-
сколько они ответственно бу-
дут подходить к обучению же-
лающих получить права, а не 
просто собирать деньги. 

Юлия,  
студент-медик:

— Мне кажется, поряд-
ка не добавится. А вот те, 
кто захотят получить пра-
ва, будут искать всяческие 
лазейки, чтобы не сдавать 
экзамен, а купить корочки. 
Я знаю, сейчас это стало 
сложнее сделать, но, навер-
ное, возможно.

Елена Сергеевна, 
молодая мама:

— Ничего не изменит-
ся из-за этого. Автошколы 
просто будут больше денег 
зарабатывать. Уже сейчас, 
чтобы получить права, нуж-
но выложить кругленькую 
сумму: и курсы, и практи-
ческие занятия стоят очень 
дорого. 

Владимир 
Михайлович, 
военный:

— Мне кажется, это не зави-
сит от того, как человек сдал 
экзамен. Сейчас жизнь такая 
жесткая, люди очень агрес-
сивные. И манера вождения у 
некоторых водителей такая же 
агрессивная. 

Алкид Иванович, 
пенсионер:

— Уверен, порядка будет 
больше. Сам я не автомоби-
лист, но замечаю, что води-
тели уже стали более веж-
ливыми, всегда уступают 
пешеходам дорогу на пере-
ходе. Так что хуже от таких 
нововведений точно не бу-
дет.

Станет ли больше порядка на дорогах, если экзамен на получение прав усложнить?

С 1 августа 2016 года изме-
нятся правила приема предста-
вителями Госавтоинспекции 
экзамена по вождению. Регла-
ментирован порядок проведе-
ния как теоретической, так и 
практической частей экзамена. 

Соответствующие изменения внесе-
ны в приказ МВД России «Об утверж-
дении Административного регламента 
Министерства внутренних дел РФ по 
предоставлению государственной услу-
ги по проведению экзаменов на право 
управления транспортными средствами 
и выдаче водительских удостоверений».

В частности, время проведения эк-
замена на знание ПДД ограничено 30 
минутами. Еще максимум 20 минут 
будет дано на подготовку к нему. Свои 
результаты можно будет узнать на 
экране компьютера сразу после про-
хождения теоретического испытания. 
Можно будет также посмотреть вопро-
сы, на которые были даны неправиль-
ные ответы — они будут отображены 
с указанием верного варианта.

Оценку «не сдал» получат кандида-
ты, которые допустили при ответах на 
вопросы как минимум три ошибки, две 
ошибки в одном тематическом блоке 
или не ответили на два вопроса в тема-
тическом блоке в установленное время.

Если ученик неверно ответил на 
один вопрос, ему будет предложено от-
ветить на пять дополнительных вопро-
сов в течение пяти минут. Все они будут 

подобраны из того же тематического 
блока, ответ на вопрос из которого был 
ошибочным. Оценка «сдал» будет вы-
ставлена, только если кандидат ответит 
правильно на все пять вопросов. 

В том случае, если в основной части 
экзамена были допущены две ошиб-
ки, дополнительных вопросов будет 
десять. На каждый из них также отво-
дится по минуте, и для получения по-

ложительной оценки нужно будет дать 
верный ответ на все вопросы.

При сдаче экзамена на автодроме 
появятся новые упражнения. К при-
меру, проезд перекрестка на автомати-
зированном автодроме. Экзамен будет 
провален, если обучаемый выехал на 
перекресток, проехал его или пересек 
линию «стоп» при запрещающем сиг-
нале светофора. 

Практическая часть экзамена на 
городских магистралях не может 
длиться более 30 минут — при ус-
ловии, что кандидат в водители вы-
полнил на маршруте все маневры и 
действия. 

Допущенные им ошибки 
классифицируются как 

грубые, средние и мелкие. 
За совершение каждой 

ошибки начисляются 
штрафные баллы: за грубую — 

пять, за среднюю — три, 
за мелкую — один.

В экзаменационный лист будет за-
несена отметка о грубой ошибке, если 
кандидат в водители не уступил дорогу 
пешеходам или автомобилю, имеюще-
му преимущество, нарушил правила 
обгона, поворота или разворота, не 
снизил скорость при возникновении 
опасности, и другие.

К средним ошибкам относится иг-
норирование поворотников, исполь-
зование во время движения телефона, 
вождение с непристегнутым ремнем 
безопасности. Мелкие ошибки будут 
зафиксированы у кандидата, который 
необоснованно резко тормозил или 
двигался со слишком маленькой ско-
ростью без необходимости, допустил 
недостаточно плавное движение. Если 
во время экзамена заглох двигатель, 
это также будет считаться мелкой 
ошибкой.

Председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев подписал 
ряд поручений, адресованных 
ответственным министерствам. 
Большинство из них затрагива-
ют социальную сферу. 

Так, Минстрою России поручено 
проработать механизм уменьшения 
платежа по ипотечному кредиту или 
погашения части основного долга для 
молодых семей, уже имеющих детей, 
а также при рождении каждого после-
дующего ребенка. Предполагается, что 
такая поддержка будет оказана в отно-
шении и действующих ипотечных кре-
дитов, и только получаемых. 

На помощь могут расчитывать так-
же студенты и аспиранты, имеющие 

детей в возрасте до трех лет. Минобр-
науки, Минтруд и Минфин России 
обязаны до 12 мая разработать пред-
ложения по вопросу оказания в вузах 
услуг по присмотру и уходу за детьми 
учащихся. В этот же срок должны быть 
представлены наработки по расши-
рению возможностей поступления на 
подготовительные отделения вузов 
для женщин в возрасте до 23 лет, име-
ющих детей. В марте Минобрнауки 
России уже предлагало предоставить 
им право обучаться на подготовитель-
ных курсах за счет государства.

Министерствам труда, финансов и 
экономического развития также пред-
стоит подумать над организацией со-
финансирования за счет средств бюд-
жетов летнего отдыха и оздоровления 

детей, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Минтранс и Минфин должны 
до конца апреля внести проект 

решения правительства РФ 
по вопросу введения льгот 

на проезд железнодорожным 
транспортом для детей 

в возрасте от 10 до 17 лет 
включительно к месту отдыха 

и обратно.

Ряд поручений премьер-министр 
дал главам регионов. Они должны 
в течение трех лет устранить очередь 
многодетных семей на обеспечение 
земельными участками с подведенной 
инфраструктурой. 

Кроме того, местные власти в 2016 
году должны провести в аптеках про-
верки ассортимента и уровня цен на 
жизненно необходимые и важнейшие 
лекарственные препараты. А одино-
ких ветеранов и инвалидов Великой 
Отечественной войны, которые про-
живают в сельской местности, должны 
обеспечить бесплатным социальным 
обслуживанием на дому.

Новые меры государственной под-
держки могут получить застройщи-
ки. К примеру, им, возможно, будут 
бесплатно предоставлять земельные 
участки под строительство жилья для 
молодых специалистов. Предполагает-
ся, что это позволит снизить конечную 
стоимость жилья.
Полосу подготовила Анастасия Дарчук

Сдал — не сдал 
Правила приема экзамена на получение прав изменятся 

Если при сдаче экзамена по вождению сумма штрафных баллов будет больше 
пяти, то инспектор выставит оценку «не сдал» 

По сниженной ставке 
Молодым семьям предоставят дополнительные меры социальной поддержки
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Это самое оживленное место 
города, широкий ассортимент 
продовольственных и непро-
довольственных товаров, пра-
чечная, парикмахерская и раз-
личные кафе. Это настоящее 
торговое сердце Иркутска. Се-
годня мы поговорим о перспек-
тивах развития одной из самых 
больших и популярных торго-
вых площадок города. 

По европейским 
стандартам 

В июне 2015 года перед новой ко-
мандой Центрального рынка были 
поставлены глобальные и сложные 
задачи: благоустройство территории, 
создание безопасных условий для по-
купателей, увеличение прибыльности 
предприятия, а соответственно, и от-
числений в бюджеты разных уровней, 
подготовка к реконструкции. Словом, 
необходимо было создать более ком-
фортные условия для покупателей, 
а также для продавцов и предприни-
мателей. 

Горожане должны знать, что 
Центральный рынок — это 

место, где можно купить 
высококачественные товары 
по привлекательным ценам.

В скором времени самый крупный 
рынок города будет соответствовать не 
только российским, но и европейским 
торговым стандартам, а возможно, 
станет визитной карточкой областного 
центра и точкой притяжения для ир-
кутян и гостей нашего города. Ведь не 
секрет, что в последнее время Иркутск 
пользуется большой популярностью 
среди туристов, в том числе и ино-
странных. Некоторые из поставлен-
ных вопросов требуют более длитель-
ного времени для решения. Но многое 
уже удалось сделать.

Благоустройство 
Сейчас горожане уже могут видеть 

те изменения, которые начали проис-
ходить на Центральном рынке. А их, 
к слову, немало, но в недалеком буду-
щем предприятие полностью преобра-
зится. Среди произошедших метамор-
фоз — замена освещения, установка 
новых прилавков, ремонт дорожного 
покрытия на прилегающей к предпри-
ятию территории. Постепенно меняет-
ся и внешний вид ярмарок. В планах 
администрации рынка — сделать над 
ними удобные навесы.

Для уличной торговли по 
просьбам предпринимателей 

изготовлено и установлено 
более 100 новых прилавков. 

Разрабатывались они 
с учетом стандартов 

российских и зарубежных 
рынков. Новые прилавки 

не только удобнее для 
продавцов и покупателей, 

но и эстетичнее.
Продолжается и преображение улицы 

Тимирязева: идет замена торговых пави-
льонов вокруг рынка. Уже установлено 
семь единообразных шестигранных кио-
сков для заведений общепита и продажи 
различных товаров. К сезону продажи 
рассады и саженцев изготовлены специ-
альные прилавки с навесами для продав-
цов. Каждый из них будет украшен пан-
но с видами старого Иркутска. 

К сожалению, вокруг рынка отсут-
ствуют урны. Сейчас по специальному 
заказу изготавливаются новые урны, 
которые будут соответствовать всем 
нормам, а также эстетике и общей сти-
листике Центрального рынка. В бли-
жайшее время они будут установлены. 

Одним из многочисленных интерес-
ных проектов предприятия стала пер-
вая стилистическая ярмарка в районе 
улицы Дзержинского. Ее открытие со-
стоялось в декабре и было посвящено 
Новому году и Рождеству. Летом яр-
марку ждет преображение, здесь прой-
дет «Ягодный фестиваль».

В планах — привести прилегающую 
территорию к единому стилю, доба-
вить эстетики в привычное для всех 
место торговли. 

Комфортные условия 
труда 

Внутри здания тоже постепенно 
идет ремонт: выполняется замена 
электропроводки, приводятся в поря-
док торговые павильоны. 

Больше 20 лет на рынке не ремон-
тировался цех по разрубу мяса. Те-
перь рубщикам работать стало гораз-
до удобнее: в помещении полностью 
изменен интерьер, установлена новая 
система вентиляции, отремонтиро-
вано освещение, идет закупка нового 
оборудования. 

На очереди ремонт 
лаборатории ветеринарно-

санитарной экспертизы. 
Именно здесь каждый 

день проводится 
проверка молочных 

продуктов, яиц, рыбы, 
продукции растительного 

происхождения на 
безопасность и качество.

Отремонтирован гардероб, а так-
же обустроена камера хранения для 
продавцов и покупателей, где можно 
оставить вещи, не беспокоясь за их 
сохранность. Здесь же работает ин-
формационно-копировальный центр 
с цветным принтером, сканером и ла-
минатором. 

Изготовлены новые прилавки для 
продажи овощей и зелени. В свое вре-
мя к руководству рынка обратились 
предприниматели, которым было не-
удобно работать за старыми, малень-
кими прилавками. Новые не только 
просторнее, но и красивее. 

Основными задачами предпри-
ятия пока являются ремонт кровли и 
вентиляции в здании рынка. В связи 
с новыми стандартами и внедрением 
современных технологий активно ве-
дутся консультации с экспертами по 
вентиляции и кондиционированию. 
Проведена экспертиза, готовится про-
ект по ремонту крыши.

Все лучшее — покупателям
Еще одна новинка — появление 

здесь прачечной самообслуживания. 
Подобных заведений бытовых услуг 
в центре недостаточно, так что прачеч-
ная, безусловно, будет востребована. 
Теперь посетители, придя за покупка-
ми, имеют возможность быстро что-то 
постирать или почистить. Да и цены 
здесь вполне приемлемые. 

Дополнительный выезд 
с парковки рынка откроют 

в апреле. По просьбам горожан 
специалисты различных 
проектных организаций, 

администрации рынка, ГИБДД 
и представители общественности 

разработали схему движения 
автотранспорта с учетом 

открытия дополнительного 
выезда в направлении улиц 

Чехова и Дзержинского. 
На перекрестке установлены 

дорожные знаки, новые 
шлагбаумы, нанесена разметка.

На рынке появились счетчики по-
купателей. Они позволят вычислить 
часы наибольшей потребительской ак-
тивности, сделать удобным график ра-
боты предприятия и для покупателей, 
и для персонала. 

Безопасность превыше 
всего

Не секрет, что Центральный рынок 
долгое время был одним из самых кри-
миногенных мест в городе. В этом на-
правлении также проводится большая 
совместная работа полиции, охранного 
агентства и отдела безопасности рын-
ка, разработан и реализуется план опе-
ративных и организационных мер по 
предотвращению преступных действий 
на территории рынка и вокруг него. 

Регулярно проводятся различные 
профилактические мероприятия, 

к примеру, идет информирование по-
купателей и работников о возможных 
действиях мошенников. Результаты 
не заставили себя ждать. Сейчас ры-
нок стал безопасным местом торгов-
ли. Эта работа будет продолжена. 

Социальная 
ответственность 

На улице вдоль здания предусмотре-
ны так называемые социальные места 
торговли для дачников и садоводов. Для 
этой категории продавцов установлен 
специальный тариф, они имеют право 
оплачивать место для продажи своих то-
варов по сниженной цене. Специально 
для оплаты социальных торговых мест 
на улице установлен терминал. Данный 
проект значительно упростил процесс 
оплаты. Теперь ветераны и пенсионеры 
могут не беспокоиться за оставленный 
на месте товар и не нести его с собой 
к кассе в здании рынка, а рассчитывать-
ся прямо на улице.

Кроме того, на рынке 
созданы отдельные кабины 

в туалетной зоне для матери 
и ребенка с пеленальным 

столиком, обустроен туалет 
для людей с ограниченными 

возможностями.

Немаловажен вклад предприятия 
в развитие культурно-массовой жизни 
в центре города: в декабре 2015 года на 
территории Центрального рынка впер-
вые была установлена новогодняя елка 
и сцена. Теперь здесь регулярно прово-
дятся различные праздничные меропри-
ятия, на которые собираются не только 
иркутяне, но и гости нашего города. 

Впереди благоустройство прилегаю-
щей к рынку территории — конкурс на 
лучший проект уже завершен. Так что 
уже скоро Центральный рынок станет 
современной и комфортной торговой 
зоной.

Анастасия Дарчук 
Фото Валерия Панфилова

Город и горожане

Большие перемены 
Центральный рынок скоро преобразится
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В планах администрации сделать Центральный рынок 
современной и комфортной зоной торговли

Теперь покупатели могут оставить 
вещи в отремонтированном 
гардеробе, это позволит совершать 
покупки налегке

Для удобства 
продавцов на 
улице установлен 
терминал 
для оплаты 
социальных мест

Навигация 
помогает 
ориентироваться 
в огромном здании

Новая услуга для покупателей рынка – 
прачечная. Здесь по приемлемой 
цене можно быстро постирать или 
почистить вещи

Новые шестигранные павильоны, 
установленные вокруг рынка, будут 
украшены панно с видами старого 
Иркутска

Изменился цех по разрубу мяса. Здесь 
не только обновился интерьер, но и 
отремонтирована система вентиляции, 
установлено новое оборудование

В туалетной зоне появилась кабина 
для матери и ребенка с пеленальным 
столиком, а также кабина для людей 
с ограниченными возможностями
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Ночь тротуарной астрономии 
состоится в Иркутске в пятницу, 
15 апреля. В десятый раз жители города 
смогут бесплатно увидеть Луну и Юпитер. 
С 20:00 до 23:00 будут выставлены 
телескопы в пяти точках города:

— рядом с ТРК «Модный квартал» и 
музейно-планетарным комплексом «Но-
осфера»;

— у памятника Александру III на буль-
варе Гагарина;

— напротив здания Педагогического 
института ИГУ на Нижней набережной 
слева от Московских ворот;

— перед зданием областной библиоте-
ки имени Молчанова-Сибирского;

— перед зданием Иркутского нацио-
нального исследовательского техническо-
го университета.

Мероприятие состоится при ясной по-
годе, приглашаются все желающие, в том 
числе астрономы-любители со своими 
телескопами. Если погода будет пасмур-
ной, акцию перенесут на вечер 16 апреля.

Проект «Открытая мэрия» стартует 
в Иркутске. Задача «Открытой мэрии» — 
установить прямой диалог с жителями и 
устранить дистанцию между властью и 
обществом. «Нам нужен эффективный 
механизм, который позволил бы 
объединить энергию и идеи иркутян и 
не оставил бы чиновникам возможности 
отмахнуться от просьб и предложений 
людей. Мэрия должна быть открыта для 
каждого иркутянина. Я избрал такой 
стиль работы и требую его от своих 
подчиненных», — отметил глава города 
Дмитрий Бердников. 

«Открытая мэрия» предполагает 
создание интернет-ресурса, где в онлайн-
режиме иркутяне смогут проголосовать 
за те или иные проекты, оставить свои 
жалобы и предложения, получить муни-
ципальные услуги. Кроме того, на дан-
ном портале отведут большой блок под 
создание двух карт Иркутска: «Добрые 
дела» (информирование о событиях и ме-
роприятиях, в подготовке и проведении 
которых могут принять участие иркутяне) 
и «Болевые точки города» (интернет- 
приемная сообщений от горожан по ком-
мунально-бытовым вопросам, входящим 
в компетенцию мэрии).

Бульвар Гагарина планируют привести 
в порядок городские власти в этом году. 
Ремонт здесь не проводился с 2003 года. 
Недавно был разработан проект, который 
подразумевает ремонт и благоустройство 
около 2,5 км набережной, а также 
площади у памятника Александру III. 
Предполагается восстановить фонари, 
лавочки, заменить урны. 

Подготовила Яна Шутова

Исторический календарь

Прощание
На 80 году ушла из жизни Людмила 

Николаевна Комышева. Она прожила 
яркую и содержательную жизнь. Рабо-
тала первым секретарем Кировского 
райкома партии, заместителем пред-
седателя городского райисполкома, се-
кретарем облсовпрофа.

До последних дней жизни вела боль-
шую общественную работу — возглав-
ляла комиссию в областном совете ве-
теранов. 

Все, кто знал Людмилу Николаевну, 
запомнят ее доброжелательное отно-
шение к людям. Она умела поддержать 
человека в трудную минуту, обладала 
колоссальной работоспособностью.

Администрация города Иркутска 
приносит свои соболезнования род-
ным и близким Людмилы Николаев-
ны. Светлая память о ней навсегда со-
хранится в сердцах иркутян — всех, кто 
знал этого незаурядного человека, на-
стоящего патриота нашего города.

1916 год
14 апреля 1916 года, согласно лето-

писи Нита Романова, семейной шко-
лой А.Э. Третьяковой в здании Обще-
ственного собрания устроен первый 
в Иркутске детский праздник. Адела-
ида Третьякова — известный подвиж-
ник Иркутска, жена военного врача, 
автор идеи появления в городе Обще-
ства распространения народного об-
разования и народных развлечений. 
Идеи Третьяковой власти считали 
вредными, она даже была арестована, 
но вскоре ее отпустили. Времена были 
такие — всех активных задерживали. 
30 августа 1912 года педагог открыла 
собственную семейную школу и стала 
ее директором. Учреждение распола-
галось на улице Большой в доме Куз-
нецова. 

 1941 год
14 апреля 1941 года проходит от-

четно-выборное собрание партийной 
организации Иркутского отделения 
ВСЖД. Секретарем нового состава 
партбюро избран товарищ Бессонов. 
Из доклада руководства видно, что 
коммунисты занимают авангардную 
роль на производстве. Дежурный по 
отделению Носов по-стахановски бо-
рется за продвижение поездов. 

Но есть и такие коммунисты, 
которые не показывают 

примера в работе. Так, некто 
Коротцев не организовал 

круглосуточную погрузку и 
выгрузку, в результате чего 

вагоны простаивали больше 
положенного времени.

В Иркутской областной библиотеке 
проходит вечер, посвященный лауреа-
там Сталинских премий в области ли-
тературы. Зачитан доклад о состоянии 
дел в советской литературе. Актеры об-
ластного драмтеатра Аркадьев, Бурнин, 
Руккер, Штарк и Пиховкин демонстри-
руют сцену из пьесы Алексея Толстого 
«Петр I», представители областного 
радиокомитета Шувалов и Булгакова 
выступают с вокальными номерами, 

артист Прокопьев читает фрагменты 
произведений Шолохова и Джамбула. 

1966 год
14 апреля 1966 года в Иркутске — 

городская комсомольская конферен-
ция, которая посвящена обучению 
вожаков молодежи. По словам участ-
ников встреч, многие из руководи-
телей комсомола выглядят «серыми 
мышками» на фоне своих бойцов, 
поэтому просто не выдерживают 
конкуренции. В решении конферен-
ции было записано, что при горкоме 
ВЛКСМ должна начать работу по-
стоянно действующая школа комсо-
мольского актива. 

В городских кинотеатрах можно 
посмотреть фильмы — «Полуноч-
ный поцелуй» в «Гиганте», «Эскадра 
уходит на запад» в «Луче», «Антон 
Иванович сердится» в первом за Ура-
лом детском кинотеатре «Пионер». 
А «Марат» приглашает на встречи 
с народным артистом СССР Игорем 
Ильинским, известным по филь-
мам «Волга-Волга» и «Карнавальная 
ночь». 

В газетах обсуждают необходи-
мость строительства в городе зо-
опарка. В «Восточке» инженер 
центральной релейной службы «Ир-
кутскэнерго» В. Клецкий пишет, что 
когда в Иркутск «забредает» заезжий 
зверинец, он пользуется неизменным 
успехом. 

Многие любители животных 
пытаются содержать 

зверюшек у себя дома. 
Пестуют белок, зайцев, лисиц 

и даже медведей.

Многие из иркутян еще помнят, 
как год назад на центральном рынке 
начинали торговать черепашками. 
Они были раскуплены за час. По-
мощь в создании зоопарка могут ока-
зать университет, сельхозинститут, 
школы, дворец пионеров и комсомол, 
а территорию расчистят горожане на 
субботниках. 

Подготовил Алексей Петров  
Фото Яны Ушаковой и из архива 

Мы начинаем новую рубрику. Здесь, дорогие 
читатели, вы сможете найти много интересных 
фактов о жизни нашего города, узнать о событи-
ях, которые произошли в этот день в Иркутске 20, 
50, 100 лет назад. Ведущий исторического кален-
даря — историк, краевед, блогер Алексей Петров. 
Прочитав выдержки из старых газет и книг, вы 
поймете, что, по сути, во все времена людей вол-
нуют одни и те же проблемы.

Стахановцы 
и черепашки

Что произошло в Иркутске 14 апреля

«Полуночный поцелуй», 
«Эскадра уходит на запад», 

«Антон Иванович сердится» — 
этими фильмами наслаждались 

иркутяне в кинотеатрах ровно 
50 лет назад

О событиях 14 апреля 1916 года 
наши современники смогли узнать 
из летописи Нита Романова

НОВОСТИ НЕДЕЛИ 
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Записки ирк+Янки

ПОЧЕМУ Я ЧИТАЮ 
«ИРКУТСК»

Ждем с нетерпением 
Раиса Казанкова, преподава-

тель вуза:
— Газета «Иркутск», пожалуй, 

единственная в своем роде — издание 
затрагивает актуальные проблемы го-
рода. Корреспонденты следят за про-
исходящими событиями и подробно 
освещают их, сопровождая фотогра-
фиями и интересной дополнительной 
информацией. Думаю, многие ирку-
тяне каждый четверг с нетерпением 
ждут нового номера «Иркутска». 

К 355-летнему юбилею газета 
«Иркутск» при поддержке Музея 
истории города проводит кон-
курс «Угадай, что на картинке». 

В каждом номере мы размещаем 
снимок старого Иркутска, задача чита-
телей – отгадать, какое здание на нем 
изображено, на какой улице оно рас-
полагается и что представляет собой 
сегодня. 

Ответы принимаются по будням 
с 10:00 до 17:00 по телефону 734-684. 
Первый, кто дозвонится и даст пра-
вильный ответ, получит подарок от на-
шей редакции. 

Иллюстрации из книги Сергея Мед-
ведева «Иркутск на почтовых открыт-
ках 1899-1917».

Победительницей прошлой викторины стала Татьяна Плотникова. Она полу-
чила в подарок от газеты «Иркутск» фирменную футболку, дождевик и ручку. 
Правильный ответ: Судебные установления на Ивановской площади (ныне — 
Иркутский областной суд на площади Труда).

— В начале XIX века здесь было построено двухэтажное здание. В 1810 году участок 
перешел в руки иркутского купца П.Д. Трапезникова, который выстроил на нем большой 
каменный дом с лавками и погребами. Строение заняло почти весь квартал между улица-
ми Большой и Малой Трапезниковской. В начале 70-х годов XIX века владельцем усадьбы 
стал В.П. Сукачев. Здание сильно пострадало в пожаре 1879 года, после чего по проек-
ту архитектора Гофмана было реконструировано с надстройкой еще одного этажа. Здесь 
была открыта роскошная гостиница для приезжающих «Московское подворье». В 1889 
году здание сдали в аренду окружному штабу войск, — рассказывают сотрудники Музея 
истории г. Иркутска. — Судебные установления арендовали дом с 1897 года. В доме рас-
полагались судебная палата и окружной суд, городское присутствие по опекунским де-
лам, прокурорский надзор и нотариальный архив. В феврале 1920 года эти органы были 
упразднены. С 1926 года здесь разместились Иркутский облсуд и прокуратура. 

КОНКУРС

Задание №6

Мы продолжаем публикацию 
записок Яны Лисициной — ху-
дожника, историка культуры, 
журналиста, доцента ИГУ. Се-
годня Яна поднимает актуаль-
ную для горожан тему. Раз-
ве что голуби не пользуются 
общественным транспортом, 
остальные хоть раз да ездили 
в автобусах-троллейбусах-трам-
ваях-маршрутках. А это особая 
жизнь, со своими приключени-
ями, радостями и огорчениями. 

Любишь кататься 
Однажды я удачно толкала троллей-

бус, который встал на улице Ленина. Сна-
чала все было хорошо, ехали потихонеч-
ку, но потом что-то такое случилось, и он 
раскорячился посреди проезжей части. 
Водитель, совсем молоденькая девчонка 
с испуганными глазищами, заметалась, 
на улицу выскочила, а к ней уже коллеги 
бежали — тетки в оранжевых жилетах, 
побросав свои троллейбусы. 

Девчонка снова в салон метнулась 
и зайцем кричит: «Помощь нужна, не 
можем столкнуть! Да не бойтесь, трол-
лейбус легкий, только нам еще люди 
нужны!» Я осмотрелась. Получалось, 
что ехала я, старушки и пара студенток 
в затяжном гламуре. Подтянула свои 
дизайнерские штаны, чтоб не сорвало 
в форс-мажоре, и пошла на улицу. 

Замотанные бабы 
с обветренными лицами 

в оранжевых жилетах 
орали, вцепившись 

в троллейбус: «Давай, давай!» 
Я тоже вцепилась, а они мне 

улыбнулись, мол, «чо — 
помогашь?» «А то», — говорю, 

и мы стали вместе орать это 
самое «давай-давай», потому 

что ошиблась девчонка-
водила — ничего он не легкий, 

этот пингвинятник.
Старшая сказала: «Надо, блин, впе-

ред его двигать, а мы назад». Я спорить 
не стала — какой смысл дискутировать 
с профессионалом? Бабы беззлобно ма-
терились на проезжающие машины, по-
тому что совсем узкий проезд был, а они 
неслись, и было немножко страшно. По-
том троллейбус сдвинулся, пошел, мы 
похлопали друг друга грязными руками, 
я запрыгнула в салон и всю дорогу дума-
ла: все-таки петлю на узоре пропустила, 
когда вязала, потому что кружевной во-
ротничок какой-то кривой выходит. 

Разоблачатор
Как-то ехала в троллейбусе с банди-

тами и преступниками. Я поначалу и не 
догадывалась об этом — люди как люди, 
но меня просветила старушка, сидящая 
рядом. 

— Бандиты и преступники, — щедро 
охарактеризовала она наших попутчи-
ков. 

— Все? — уточнила я. 
Вопрос старушке не понравился, и 

она стала меня разглядывать, чтобы 
поточнее определить, к какой именно 
группе маргиналов я отношусь. Чув-
ствовалось, что мое кольцо на большом 
пальце левой руки ее сильно насторо-
жило. 

— А вы кто по профессии будете? — 
спросила она. 

— Художник. 
— Значит, алкашка! — диагностиро-

вала старушка и уставилась в окно. 
«...Никогда еще Штирлиц не был так 

близок к провалу». 

Любовь-морковь
Везет мне на хорошее. Заскочила 

в автобус, все места заняты. Повисла 
на верхней штанге. Передо мной юно-

ша сидит, а напротив девушка. Сидят, 
воркуют, а я по ходу движения транс-
порта мотаюсь туловищем: туда-сюда, 
туда-сюда. Тут парень говорит своей 
кралечке: «Садись ко мне на коле-
ни...». Автобус напрягся, потому что 
стало интересно — будет ломаться или 
последует инстинкту. 

Я больше всех была 
заинтересована, можно 

сказать, обеими руками за 
первое бы проголосовала — 

место девушкино в мою пользу 
освобождалось.

Девушка глазки закатила: «я из 
приличных», а потому к парню прыг-
нула, а я на сиденье плюхнулась и по-
благодарила: мол, спасибо, ребятки, 
а то устала сегодня. Парень заулыбал-
ся, потому что так сидеть ему больше 
нравилось, а девушка щебетала ему 
что-то на ушко. Только кажется мне, 
особо в смысл он не вникал.

Парижанка
Еду, рассматриваю с телефона ил-

люстрации к книге Паолы Волковой 
«Мост через бездну». А там — фрески 

из Кносского дворца (о. Крит): «Па-
рижанка», «Царь-жрец», «Дамы в го-
лубом», эти удивительные вещи, со-
творенные в глубине многих столетий 
до н.э., пережившие страшную ката-
строфу и чудом дошедшие до нас. 

Существует красивая версия, что 
жители Крита того времени и есть ле-
гендарные атланты, а сам остров — Ат-
лантида. Пусть так, не знаю, но в моем 
реале я ехала в иркутском автобусе, а 
рядом стоял пацанчик с пакетом, и 
этот пакет яростно меня долбил. Я по-
началу хотела что-то сказать маль-
чишке, но заметила, что он впился 
в экран и внимательно рассматривает 
чудесные картинки. 

Я стала листать медленнее, приняла 
пакет как данность и повернула экран 
так, чтобы пацану было лучше видно. 
И он смотрел. У Паолы тщательно по-
добраны иллюстрации, мы увидели 
и тавромахию, а попросту — корриду 
Пикассо, в которой идет бой человека 
с быком, и рельефы Парфенона — ан-
тичного храма, на которых люди были 
как боги, а боги — как люди, да  много 
чего увидели. 

Я подумала: вот этот 
мальчишечка, пакетом 

долбящий, в первый и, может, 
последний раз видит эту 

чудесную «Парижанку»… Он ее 
не запомнит, но, как знать, 

вдруг отложится в памяти, ведь 
неизвестно, как отзываются 

детские впечатления.

Или... А вдруг это будущий дирек-
тор художественного музея, или ка-
кой-нибудь доктор искусствоведения, 
крупнейший ученый, случайно увидев-
ший удивительную картинку, которая 
его заворожила и дала толчок судьбе? 
Все переплетено и приумножено, как 
тугие кольца волос кносских жриц, и 
трудно предугадать вздох и выдох. Чу-
деса ведь обычны в Хроносе — дошла 
же до нас эта «Парижанка», несмотря 
на глобальные катаклизмы и многие 
столетия. Дошла со своим вздернутым 
носиком, алыми губками и взглядом 
в никуда. Она не на нас смотрит, а куда-
то вперед, и, может быть, видит Мино-
тавра, стремительно несущегося по ла-
биринтам Кносского дворца. Хотя нет, 
вероятно, миф о Минотавре придуман 
хитроумными греками... Тогда кого и 
что она все-таки видела тогда?

Яна Лисицина 
Иллюстрация «Старушка-весна»  
из серии «Иркутские листочки»

Туда-сюда 
и остановка
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Живой уголок

Весна. Многое в природе 
сдвинулось, сорвалось с места 
и стремится к обновлению. Уро-
вень воды в Ангаре упал, по-
этому в черте города появилось 
больше водоплавающих птиц: 
кряква, хохлатая чернеть, ши-
роконоска, серая утка. Верну-
лись издалека чайки и огласили 
небо над городом своими при-
ветственными криками. Хоть и 
зимуют они в жаркой Азии (на-
пример в Китае), но возвраща-
ются и гнездятся все же у нас. 
Прилетел с юга и полевой жаво-
ронок, в конце апреля уже нач-
нет вить гнезда. Чем вызвано 
такое стремление птиц в наши 
края? 

— Весной начинается массовое пере-
движение птиц: те, кто перезимовал, 
улетают, те, кто зимовал в Азии, воз-
вращаются, — говорит орнитолог Вла-
димир Хидекель. — Более 50 лет назад 
у нас появился участок незамерзаю-
щей воды: от плотины ГЭС до станции 
Батарейной и ниже. Именно здесь, на 
открытой воде, зимуют водоплаваю-
щие птицы. Плотина — искусственное 
сооружение, она не дает Ангаре замер-
зать. В черте города можно видеть и 
гоголя обыкновенного, и утку-крякву. 

Гоголь ходит гоголем
Что такое «ходить гоголем», иркут-

ские орнитологи знают не понаслышке. 
Ведь большая часть зимующих в черте 
города птиц — именно красавцы-гого-
ли. Это очень красивая птица. Кроме 
того, гоголи обладают редким среди 
пернатых качеством: они добродуш-
ны. В то время как их пернатые соро-
дичи дерутся до крови за самок, гоголи 
превращают свое сватовство в легкий 
флирт, любовную игру, цирковой но-
мер или даже в испанский танец! Борь-
ба за самочку среди этих птиц проходит 
легко и непринужденно. 

— Глухари, например, бьются за са-
мок. А гоголь в период брачных игр 
закидывает голову назад, выпячива-
ет грудь колесом. Потом словно бы 
встает на цыпочки и быстро бежит по 
воде, поднимая фонтаны брызг и де-
монстрируя самочке свою летящую и 
независимую походку, — рассказывает 
директор Института природопользо-
вания и сохранения биоразнообразия 
БГУ Виктор Попов. 

— Это и называется «ходить 
гоголем». Народ давно 

заметил, как эти пернатые 
выступают перед самочками 

в брачный период, вот 
отсюда и пошло это крылатое 

выражение. Мне кажется, 
что один из предков 

великого писателя любил 
приударить за слабым полом, 

за что и получил это меткое 
прозвище…

Да, еще при жизни Николая Васи-
льевича его фамилия вызывала мно-
жество толков. Заметив незаурядный 
талант молодого писателя, поэт Ни-
колай Языков каламбурил в письме 
к своему брату: «Гоголь пойдет гого-
лем по нашей литературе!» Что ж, так 
оно и вышло.

Утиные семейные узы 
Если посмотреть на Ангару с нового 

моста, можно увидеть, как уточки сби-
ваются в пары. Самцов легко отличить 
по яркой окраске перьев — они неве-
роятные щеголи! А самочки серенькие 
и незаметные. Это помогает им спря-
таться в траве, затаиться в камышах, 
ведь именно им предстоит почти все 
лето выводить птенцов, кормить их, 
учить плавать и добывать корм. 

— Есть такие утки — огари — они 
вместе на всю жизнь. Вместе выводят 

потомство, воспитывают утят. Боль-
шинство же уток живут врозь, — про-
должает Виктор Попов. — Пары об-
разуются во время зимовки, а весной 
они «семьей» летят туда, где родилась 
самка. Там обустраивают гнездо. Уже 
сейчас над Иркутском можно увидеть 
такие пары. Когда же уточка снесет 
яйца, самец начинает жить отдельно. 
Свое потомство он не опекает. А уточ-
ка кормит, воспитывает, заботится об 
утятах, пока они не станут на крыло. 

Оказывается, птицы легко подпу-
скают к себе человека, если он… не 
похож на человека. Так, Виктор По-

пов признался, что часто приходил на 
берег реки с маленьким внуком Ярос-
лавом. 

Птицы не принимали всерьез 
орнитолога с детской коляской 

и подпускали к себе на 
довольно близкое расстояние.

Так удалось сделать интересные ка-
дры из жизни пернатых. 

— Такое поведение птиц объясни-
мо, — поясняет Владимир Хидекель. — 
В 2008-2009 гг. в городской черте на 
нижнем бьефе убили лебедя. Пара ле-
бедей опустилась, и какие-то «любите-

ли острых ощущений» ни за что под-
стрелили птицу. Второй лебедь улетел. 
Но они все же прилетают к истоку Ан-
гары, пробуют зимовать на незамерза-
ющей воде в районе Листвянки. Мне 
часто звонят оттуда, консультируются, 
как можно помочь птицам в морозы. 

Птичьи высотки 
Город все агрессивнее наступает на 

природу, и лесные птицы — куда же 
им, бедным, деваться? — оказываются 
в его черте. Над домами в Академго-
родке по утрам летит частая, радостная 
дробь дятла: так он встречает весну. 
Между тем птицы не только меняют 
места гнездовий, они и сами гнезда 
перенесли повыше — от людских глаз 
подальше.

— Сорока именно сейчас, в апреле, 
заканчивает строить гнездо, — объяс-
няет Виктор Попов. — Жилище у нее 
шарообразной формы. Раньше она не 
боялась людей и вила гнездо низко: 
в кустах черемухи. А теперь строит на 
макушке самых высоких тополей. Как 
в Китае — там сороки уже давно пере-
брались на высоту «небоскребов». Те-
перь и наши научились. 

«Покажи сохатого!»
Над лесом в предместье Рабочем 

весной слышно чистое по звуку «кур-
лы-курлу» — это летит лесной ворон. 
Дмитрий Медведев, председатель при-
родоохранного благотворительного 
фонда «Снежный барс», рассказывает:

— Я слышал эту историю еще от сво-
его отца, Германа Медведева. Он был 
известным в Иркутске археологом, 
основателем целой археологической 
школы, часто ездил в экспедиции по 
всей области и за ее пределы. Он рас-
сказывал: «Ворон считается предво-
дителем у многих народов. Если есть 
в лесу ворон, значит, в этом месте во-
дятся и копытные — лоси, косули, оле-
ни, изюбри». 

Однажды был отец у эвенков. 
Они видят — летит ворон над 
тайгой. И говорят ему: «Олим! 

Олим! Покажи сохатого!» 
(Эвенки ворона называют 

«олим»). Ворон летит, а над 
сохатым переворачивается — 

показывает охотнику зверя. 
Сам-то добыть лося не может, 

а человек — с ружьем.

С таким поведением лесного ворона 
столкнулся и Дмитрий Медведев. Од-
нажды он ночевал в зимовье, глубоко 
в тайге. Утром проснулся оттого, что 
ворон, сидя на ели, громко каркал. 
Ученый никого не увидел. Решил взять 
топорик и наколоть дров для печурки. 
Только стукнул по чурбаку, а из-под 
ели вырвались и побежали по снегу два 
изюбря. Ворон закаркал еще громче: 
«Стреляй! Я же тебе говорил!»  У него 
был свой интерес – хотел полакомить-
ся остатками убитого животного.

Оксана Гордеева 

Птичьи истории
Орнитологи о повадках, языке и традициях пернатых

СПРАВКА
В Иркутской области обитает 

426 видов птиц.
17 тысяч уток зимует в истоке 

Ангары и более 10 тысяч — в черте 
города. Основная часть уток, бо-
лее 90% — гоголь обыкновенный. 
Кряква тоже многочисленна — 600 
особей в черте города. 200-300 
особей большого крохаля и в черте 
города, и в истоке реки. Длинноно-
сый крохаль водится в истоке Ан-
гары — до 100 особей. Встречается 
и хищник, занесенный в Красную 
книгу — орлан белохвостый (7 осо-
бей в истоке Ангары). Есть и дру-
гие «краснокнижные», например 
каменушка.

В отличие от большинства уток, огари слывут прилежными семьянинами: 
если выбирают себе партнера, то на всю жизнь. Вместе они будут выводить 
потомство и воспитывать утят

Всего в нашем регионе обитает 426 видов птиц. 17 тысяч уток зимует в истоке 
Ангары и более 10 тысяч — в черте города

В период брачных игр гоголь закидывает голову назад, выпячивает грудь 
колесом и быстро бежит по воде, поднимая фонтаны брызг – тем самым 
демонстрируя самочке свою грациозность
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Знай наших!

Двенадцатилетний Саша Денисов из 7 «В», 
ученик школы № 11, стал известным на 
весь Иркутск. Мальчик увидел девушку, 
которая решила свести счеты с жизнью, 
спрыгнув с моста, и позвонил в полицию. 
Девушка осталась жива: подоспевшим ми-
лиционерам чудом удалось ее спасти. Но 
если бы не звонок Саши, все могло бы сло-
житься иначе...

Подарок на день рождения 
Согласитесь, не каждому 

в жизни выпадает такая уда-
ча — на день рождения спасти 
человеку жизнь. А это, оказы-
вается, так много!

За неделю до своего три-
надцатилетия Саша гулял с 
друзьями, Ильей Шадульским 
и Данилом Серебрянниковым, 
по набережной. Была суббо-
та — предпоследний день ве-
сенних каникул. В понедель-
ник — в школу. Ребята шли по 
бульвару, разговаривали о сво-
ем, как вдруг увидели странную 
картину: на старом ангарском 
мосту сидела девушка. Точнее, 
она сидела под мостом, на трубе 
теплотрассы, свесив ноги и глядя 
на стремительно бегущую внизу 
Ангару.

— Эй! Что ты там делаешь? — 
крикнули мальчишки, но девуш-
ка ничего не ответила. 

День выдался теплым, солнце 
сияло, по-весеннему пригревая 
землю. На гуляющих были легкие 
куртки и пальто. И только девуш-
ка была одета не по погоде: на ней 
была белая футболка, легинсы и 
кроссовки. На вопрос ребят она не 
ответила и продолжала смотреть 
вниз, на воду, как будто о чем-то 
раздумывая. 

Ребята решили — надо срочно 
попросить о помощи. Самим явно не 

справиться. Сначала хотели позвонить 
в скорую, но потом решили набрать номер 

полиции.

— Полиция приехала очень быстро, — вспоминает 
развитие событий Саша. — Они были недалеко — на 
Карла Маркса, и через пять минут оказались у мо-
ста. Увидев полицейских, девушка сразу спрыгнула 
в воду. Один парень-полицейский, Андрей Новиков, 
бросился за ней и успел ее схватить под водой. Он 
говорил потом, что там глубина около семи метров. 

У берега-то мелко, а через два с половиной метра 
сразу резкий обрыв — и глубина. Девушка сначала 
гребла руками, помогая спасателю, а потом потеряла 
сознание, — наверное, от холода, температура воды 
была градуса четыре. А второй полицейский взял у 
рыбака удочку и протянул ее своему товарищу, по-
тому что спасателя с девушкой стало быстро сносить 
течением. С помощью этой удочки он и вытащил 
обоих на берег. 

Саша вспоминает, как полицейские расстелили 
на земле бронежилеты, положили на них девуш-

ку и стали приводить ее 
в чувство. О своем поступ-
ке школьник говорит обы-
денно: всякий на его месте 
поступил бы так же. Если 
бы он не позвонил, де-
вушку, скорее всего, унес-
ло бы течением, и никто 
бы ее не спас. Но девуш-
ка жива, и это такой за-
мечательный подарок ко 
дню рождения! Саша его 
празднует 9 апреля. 

Боня и Остап
Сашина мама, Анна 

Борисовна, была не 
меньше других удивле-
на тем, что ее Саша спас 
человека. Он ведь нико-
му не говорил о случив-
шемся: полицейские 
разыскали его по теле-
фону, который зафик-
сировали в диспетчер-
ской. Как оказалось, 
он не считает свой по-
ступок чем-то особен-
ным. Саша всегда был 
таким — отзывчивым 
и сердечным.

— Если бы была воз-
можность взять домой 
всех бездомных кошек 
и собак, они все жили 

бы у нас, — признается Сашина мама. — У нас и так 
живут две кошки, Пуша и Тема, три собаки — ов-
чарка Ася, испанский мастиф Остап Бендер и кра-
сотка Боня. Саша всем придумывал клички. Он и 
принес всех домой. Мы живем за городом, и кошки 
у нас не приживались. Одну задавила машина пря-
мо на глазах у Саши. Они тогда с отцом поехали 
на рынок за котенком. Выбрали самого страшного: 
он был грязный, весь в блохах, шерстка свалялась, 
а глаза заплыли гноем. 

Саша объяснил свой выбор: «Его, такого страш-
ного и больного, никто не возьмет. А мы вылечим!» 
Кошечку выходили и назвали Пушей. Она стала все-
общей любимицей, пушистой сибирской породы.

Мама не удивлялась, когда Саша часто оставался 
голодным, потому что в школу он обычно идет через 
рынок. А там всегда много нищих.

— Звоню ему в школу, спрашиваю: «Саша, ты 
поел?», — рассказывает Анна Борисовна. — А он мне 
отвечает: «Знаешь, мама, там такая старенькая ба-
булька стояла, бедная, вся трясется. Я ей на хлебу-
шек деньги отдал». Ну, думаю, все понятно. Саша не 
был бы моим сыном, если бы поступил иначе. 

Однажды на остановке он нашел сумку, которую 
кто-то забыл. Принес находку домой. По докумен-
там, которые лежали в сумке, установили адрес, по-
звонили хозяйке-старушке и сказали, чтобы она не 
волновалась — нашлись ее вещи. А потом отвезли 
пропажу хозяйке. Наверное, вот из таких незамет-
ных, но очень значимых мелочей, и складывается 
общая картина Сашиного воспитания. 

Обыкновенный мальчик
Да и родственники мальчика тоже отличаются 

отзывчивостью. Например, бабушка по отцу, Агния 
Владимировна Заремба, известный в городе детский 
врач. Она открыла травмпункт в детской городской 
Ивано-Матренинской больнице. А прадед Борис 
Дмитриевич Денисов в одиночку вырастил один-
надцать детей. Первая его жена пропала без вести, 
а вторая умерла. Дети остались — не отдавать же их 
в детдом? Вот так и вырастил обычный водитель 
одиннадцать ребятишек. Бабушка Саши по матери, 
Татьяна Викторовна Денисова, у которой он сейчас 
живет, чтобы не ездить в школу с дачи, работает 
в 3-й Кировской больнице. Так что Саше есть в кого 
быть таким добрым и неравнодушным. Мама, Анна 
Борисовна, сказала:

— Саша — обыкновенный мальчик, никакой не 
герой. Просто очень добрый. Любит рисовать. Ино-
гда жалуется мне: в школе его «ботаником» дразнят. 
А я думаю — пусть будет таким, не всем же быть бок-
серами, правда? 

Мы поговорили с Сашей о школе, книгах, 
увлечениях. Оказалось, больше всего 

он любит биологию. И оценка по этому 
предмету у Саши — «отлично».  

Еще ему нравится физика и история,  
а вот алгебра и геометрия даются труднее. 

Саша любит читать книги про Гарри 
Поттера, «Остров сокровищ»,  

а недавно прочитал книгу  
о Валентине Распутине.

А еще, как и любой ребенок, он очень любит ка-
никулы и свой день рождения! В этот раз Саша будет 
праздновать его в кругу родных и друзей.

Мы желаем Саше Денисову, чтобы свет доброты 
никогда не погас в его душе. Пусть он остается от-
зывчивым и добрым, любит природу и всегда будет 
готов прийти на помощь слабым и беззащитным. 

Оксана Гордеева  
Фото Валерия Панфилова

Герой из 7 «В» 
Школьник Саша Денисов помог спасти 

жизнь иркутской студентке

Анна Борисовна: «Саша не был бы моим 

сыном, если бы поступил иначе»
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Медосмотр

Первые упоминания о пода-
гре появились еще в V веке до 
нашей эры. Гиппократ подобрал 
для нее очень точное название, 
сравнив острые боли в стопе с 
сомкнувшимся на ноге капка-
ном (от греч. «агра» — капкан, 
«под» — нога). В то время этот 
недуг называли болезнью коро-
лей и даже считали признаком 
гениальности. Известно, что 
подагрой страдали Леонардо 
да Винчи, Исаак Ньютон, Алек-
сандр Македонский, Чарльз Дар-
вин. Почему подагру окрести-
ли «болезнью аристократов», 
что провоцирует заболевание, 
и правда ли, что от него нельзя 
избавиться? На эти вопросы от-
ветила врач-ревматолог высшей 
категории ОГАУЗ «Иркутская 
городская клиническая больни-
ца № 1» Светлана Черных. 

 
— Светлана Юрьевна, объяс-

ните, что такое подагра?
— В крови каждого человека содер-

жится мочевая кислота. Для женщин 
норма составляет 340-360 микромоль 
на литр, для мужчин — 420. Но у не-
которых людей в результате наруше-
ния обмена веществ мочевая кислота 
начинает вырабатываться с избытком 
и оседает на суставах, в тканях и орга-
нах, вызывая при этом воспаление. 

— Почему этой кислоты в ор-
ганизме вдруг становится боль-
ше?

— Причины разные. Это может про-
исходить из-за нарушения выведения 
мочевой кислоты почками (например, 
почечной недостаточности). Также из-
быток мочевой кислоты возникает при 
ожирении, артериальной гипертен-
зии, приеме мочегонных препаратов и 
аспирина, заболеваниях крови, а глав-
ное — излишествах в еде и алкоголе. 

Именно поэтому в древности 
подагру называли болезнью 

королей и аристократов — 
в этих слоях общества были 

распространены частые 
застолья, где вино лилось 

рекой и столы изобиловали 
мясными блюдами. 

Некоторые люди, предрасположен-
ные к подагре, до поры до времени не 
подозревают об этом, и заболевание 
протекает бессимптомно. Но затем 
срабатывают провоцирующие фак-
торы (переохлаждение, большая фи-
зическая нагрузка, неудобная обувь, 
погрешности в еде, злоупотребление 
алкоголем), и болезнь «запускается». 

— Какие симптомы для нее ха-
рактерны?

— Это острая, невыносимая боль 
в одном или нескольких суставах. 
Чаще всего — в первом пальце стопы, 
реже — в коленном, голеностопном 
или локтевом суставах. Такие внезап-
ные приступы называются суставными 
атаками. Они часто возникают ночью 
или ранним утром. В следующие 6-12 
часов наблюдается стремительное на-
растание боли, покраснение кожи над 
суставом, припухлость, ограничение 
подвижности. 

— Что в таком случае делать?
— Нужно сразу же записаться к вра-

чу. И вместе с тем — немедленно на-
чать соблюдать диету: ограничить 
себя в приеме белковой пищи, ис-
ключить алкоголь, ввести питьевой 

режим до 2-3 литров в сутки (вода, 
чай, морсы, компоты из сухофруктов). 
Не стоит использовать лекарства без 
рекомендации врача, разве что мест-
ные обезболивающие мази. Только не 
согревающие и не жгучие, а именно 
обезболивающие противовоспали-
тельные. После проведения анализов 
и сбора анамнеза (ведь подагру пона-
чалу можно спутать с реактивным или 
псориатическим артритом) врач на-
значит соответствующие препараты. 
Это будут лекарства, препятствующие 
избыточному образованию мочевой 
кислоты или способствующие ее выве-
дению. Вторую группу препаратов мы 
назначаем реже, так как у них много 
побочных эффектов и они дают допол-
нительную нагрузку на почки. 

— Правда ли, что подагру 
нельзя полностью вылечить, а 
можно только сдержать?

— Да, подагра считается хрониче-
ским заболеванием. Это значит, что 
пациенту придется на протяжении 
всей жизни придерживаться дие-
ты и питьевого режима. В периоды 
острых приступов диета строжайшая. 
В остальное время допускается есть 
мясо и другую белковую пищу, но 
только в ограниченных количествах. 
При тщательном соблюдении этих 
правил не понадобится постоянно 
принимать лекарства. Наша задача — 
добиться того, чтобы суставные атаки 
стали крайне редкими. 

— Как проявляет себя хрони-
ческая подагра?

— При затяжном течении болезни 
кристаллы мочевой кислоты начинают 
скапливаться не только в суставах, но и 
под кожей. Возникают так называемые 
тофусы — плотные подкожные узелки 
на кистях рук, на ушных раковинах, на 
локтевых суставах и стопах ног, в об-
ласти ахилловых сухожилий и колен-
ных суставов. Иногда они воспаляются, 
вскрываются, и внутри обнаруживается 
пастообразное содержимое, похожее на 
творожную массу или растертый мел. 

Тофусы могут возникать 
даже внутри костей. Поэтому 

мы обязательно делаем 
пациенту рентгенографию 

стоп и смотрим, нет ли внутри 
тофусов. На снимке это 

выглядит как просвет или 
полость. Зачастую тофусы 

уходят на фоне лечения, но 
иногда остаются и приводят 
к деформации кистей и стоп. 
Вообще, болевой синдром при пода-

гре хорошо поддается лечению — как 
правило, уже через 2-3 дня наступает 
облегчение. Но если болезнь принимает 
серьезный оборот, мы госпитализиру-

ем пациента в стационар. При высоких 
цифрах мочевой кислоты, при наличии 
тофусов проводим экстракорпоральное 
очищение крови (плазмаферез).

— Можно ли назвать подагру 
сезонным заболеванием?

— В какой-то степени да. Обострение 
подагры наблюдается при смене пого-
ды, осенью и весной, а также в празд-
ничные дни. После большого застолья 
пациентов с обострением подагры ста-
новится значительно больше. 

— У кого чаще встречается по-
дагра: у мужчин или женщин?

— У мужчин. На одну женщину, 
страдающую подагрой, приходится 
семь мужчин с таким заболеванием. 
И все потому, что мужчины больше 
склонны к употреблению алкоголя и 
белковой пищи. За последние 10 лет 
отмечается рост заболевания. При-
чем если раньше пик заболеваемости 
у мужчин приходился на 40-50 лет, 
а у женщин — старше 60 лет, то сей-
час подагра омолодилась: заболева-
ние встречается даже у людей 24-25 
лет. Но в этих редких случаях болезнь 
вторична — то есть развивается как 
последствие сахарного диабета, забо-
леваний крови и т.п. 

— Играет ли роль наслед-
ственный фактор? 

— Как показывает опыт — да, хотя 
это до сих пор не доказано. Заболева-
ние часто наблюдается у отцов и сы-
новей. Так что если ваши родствен-
ники страдают подагрой, нужно быть 
настороже. Но подчеркну, что это не 
основная причина, — отмечает врач-
ревматолог. — Подагра — системное 
заболевание. Поэтому мы часто гово-
рим своим пациентам: с воспалением 
в суставах можно справиться с помо-
щью лекарств, но если вы не начнете 
соблюдать диету и следовать реко-
мендациям врача, это может привести 
к серьезным последствиям, вплоть до 
почечной недостаточности.

Беседовала Яна Шутова 
Материал подготовлен при содействии 

департамента здравоохранения 
и социальной помощи населению 

администрации г. Иркутска

Болезнь королей и гениев
О причинах, симптомах и лечении подагры

По мнению ученых, боль в первом пальце стопы возникает из-за 
недостаточного кровообращения и пониженной температуры — двух условий, 
способствующих скоплению мочевой кислоты

ЦИФРЫ
Сейчас подагра считается ред-

ким заболеванием, ею страдают 
3 человека из тысячи. И чаще все-
го ей подвержены мужчины в воз-
расте свыше 40 лет, у женщин она 
обычно проявляется после мено-
паузы.

СПРАВКА
При подагре запрещается
Прежде всего ограничения ка-

саются мясных продуктов. Боль-
ной должен отказаться от мясных, 
рыбных и грибных бульонов, мяса 
молодых животных, субпродуктов 
(печенки, почек, легких, языка), 
мясных копченостей и соусов, жи-
вотных жиров.

Исключается соленая и жаре-
ная рыба, рыбные консервы, икра, 
а при обострении — жирные сорта 
рыбы в любом виде.

При подагре необходимо отка-
заться от всех видов бобовых (чече-
вица, горошек, бобы, фасоль, соя), 
от различных пряностей (перец, 
хрен, горчица), а также от щавеля, 
шпината, цветной капусты. 

Категорически запрещается ал-
коголь, в том числе пиво.

Не рекомендуется крепкий чай, 
кофе, какао. Исключается шоко-
лад, кремовые торты и пирожные, 
малина, инжир, виноград.

Под запретом — соленые и 
острые сыры.

Рекомендуемые блюда:
4  хлеб пшеничный, ржаной, вчераш-

ней выпечки с добавлением отру-
бей;

4  нежирные сорта мяса, птицы, рыбы 
не чаще 1-2 раз в неделю в отварном 
виде;

4  молоко, кефир, простокваша, смета-
на, творог, неострый сыр;

4  яйца, но не более 1 штуки в день 
в любой кулинарной обработке;

4  крупы в умеренном количестве;
4  овощи в любой кулинарной обра-

ботке, за исключением соленых и 
маринованных; 

4  салаты из свежих овощей, винегре-
ты, икра кабачковая, овощная, ба-
клажанная;

4  фрукты и ягоды (свежие и в кули-
нарной обработке), кисель, марме-
лад, пастила;

4  томатный, сметанный, молочный 
соусы, ванилин, корица;

4  некрепкий чай (лучше зеленый), не-
крепкий кофе с молоком, соки, мор-
сы, отвар шиповника, щелочные 
минеральные воды. 
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Ноу-хау

Клещевой энцефалит — одно 
из немногих заболеваний, перед 
которыми человечество до сих 
пор практически беспомощно. 
Да, существует вакцина, с помо-
щью которой организм на вре-
мя становится неуязвимым. Но 
если клещ кусает непривитого 
человека, остается только вво-
дить иммуноглобулин, то есть 
антитела, полученные из кро-
ви вакцинированных доноров. 
Эффективность такой профи-
лактики — не более 60%, плюс 
высок риск развития побоч-
ных эффектов (что уже приве-
ло к запрету иммуноглобулина 
в Европе). Сотрудники Лимно-
логического института СО РАН 
(Иркутск) и Института эпиде-
миологии и микробиологии 
(Владивосток) попытались раз-
работать безопасное лекарство 
от клещевого энцефалита, при-
чем двумя разными способами. 

 
Интересно, что изучению клеще-

вого энцефалита помогли наработки, 
сделанные при исследовании гибели 
байкальской нерпы. В 1988-89 годах 
началось стремительное сокращение 
популяции тюленя. Вскоре наши уче-
ные пришли к выводу, что причиной 
послужил вирус, родственный соба-
чьей чумке. Приобретенный опыт по-
зволил перейти к исследованию виру-
са клещевого энцефалита.

Чтобы вникнуть в суть изобретения, 
нам придется воскресить в своей памя-
ти уроки биологии. 

— Что представляет собой вирус? 
Это нуклеиновая кислота, окружен-
ная белками. Здесь, в Лимнологиче-
ском институте, мы не имеем права 
работать с вирусами, дабы никого 
не заразить. Работаем мы исключи-
тельно с рибонуклеиновой кислотой 
(РНК), — поясняет заведующий ла-
бораторией аналитической биоорга-
нической химии Лимнологического 
института СО РАН доктор биологиче-
ских наук Сергей Беликов. — Вся наша 
работа — это не то что блоху подко-
вать, это на порядок сложнее. Потому 
что вирус — опасный враг, которого 
мы никогда не видим. 

Известно немало случаев, когда 
укус энцефалитного клеща прошел 
для человека бесследно. Как же такое 
возможно? Дело в том, что у клещево-
го энцефалита, как и у любого другого 
вируса, есть разновидности — штам-
мы. Одни являются патогенными для 
людей (вызывающими заражения), 
другие — безвредными. 

 — Первоначальная работа заключа-
лась в том, чтобы отличить один вирус 
от другого. Геном каждого вируса состо-
ит примерно из 11 тысяч постоянно по-
вторяющихся нуклеотидов четырех ви-
дов. То, в какой последовательности они 
расположены, определяет главное — бу-
дет данный вирус заразен для человека 
или нет, — рассказывает ученый. 

Совместно с коллегами 
из Института эпидемиологии 
и микробиологии Дальнего 

Востока иркутские 
исследователи сумели 

определить полные геномы 
51 штамма и разделить их на 

две группы — опасные для 
человека и неопасные.

— С помощью суперкомпьютера мы 
построили молекулу вируса клещево-
го энцефалита и выяснили, что есть 
участок белка, ответственный за па-
тогенность. Он существенно изменя-
ет форму белка у неопасных штаммов 
вируса. «Но ведь можно связать с этим 
участком лекарство, которое приведет 
к аналогичным изменениям у опасно-
го варианта и заблокируют вирус», – 
подумали мы и стали искать таковое.

Ученые смоделировали на компью-
тере, как то или иное известное лекар-
ство подействует на белок вируса, и 
для этого перебрали всю имеющуюся 
базу препаратов — около 20 тысяч. 
Выяснилось, что из них только 10-12 

могут встроиться в структуру белка 
вируса. Но чтобы проверить их, уже 
не хватило финансирования. Тогда 
ученые пошли в аптеку и сами купили 
те два препарата, которые оказались 
в свободном доступе. 

— Названия не скажу, чтобы люди 
не начали лечиться самостоятель-
но, — предупреждает Сергей Ивано-
вич. — Мы провели опыты на мышах. 
Одно лекарство плохо подействовало 
на них. Второе, которое вообще-то ис-
пользуется для снижения давления, 
оказалось эффективным против кле-
щевого энцефалита. Учитывая, что ле-
карство уже зарегистрировано, его не 
нужно проверять на токсичность, по-
бочные эффекты. По сути, до внедре-
ния остался один шаг. 

Один, но самый ответственный — 
экспериментальный. Нужно сделать 
еще сотни прицельных исследований, 
чтобы узнать — в какой дозе прини-
мать лекарство, как долго и как часто. 

Это открытие – не единственная на-
работка микробиологов Лимнологиче-
ского института в этом направлении. 
Если вы помните, в начале разговора 

речь шла о двух средствах против кле-
щевого энцефалита. 

— Второе средство — это еще не го-
товое лекарство, а только набор апта-
меров, защищающих от вируса. Апта-
мер — это фрагмент РНК длиной около 
15 нуклеотидов. Он не убивает вирус, а 
препятствует его проникновению в ор-
ганизм, — объясняет Сергей Иванович. 

По своему действию аптамеры во 
многом схожи с антителами, которые 
вводят человеку после укуса клеща, но 
имеют ряд преимуществ перед ними. 
Дело в том, что иммуноглобулин весь-
ма нестабилен и может храниться 
только при температуре +4 градуса, 
в то время как аптамеры выдерживают 
любую температуру и условия. Кроме 
того, создание аптамера и синтез за-
щитного средства обойдется в 10 раз 
дешевле получения иммуноглобулина. 

— Преимущество заключается еще 
в том, что аптамеры необязательно 
хранить в готовом виде: синтез веще-
ства занимает всего 15-30 минут, — до-
бавляет Сергей Беликов. 

Интересно, что второе 
средство ученые предполагали 

выпускать в виде пластыря 
нового поколения. Его 

поверхность представляет 
собой множество невидимых 

глазу иголочек, которые 
при прикладывании к коже 
растворяются, и лекарство 

из них проникает внутрь 
организма. 

Эта технология хороша тем, что дей-
ствует локально — и это особенно цен-
но при укусе клеща. Подобный пла-
стырь (без лекарства) уже применяют 
в косметологии или для вакцинации, 
например, против вируса гриппа. 

К сожалению, из-за отсутствия фи-
нансирования разработка обоих ле-
карств пока что приостановлена. Идеи 
есть – инвесторов нет. Если финанси-
рование возобновят, ученые смогут 
продолжить исследования сразу в двух 
направлениях. А это значит, у нас по-
явится в два раза больше шансов спа-
стись от смертельно опасного вируса. 

Яна Шутова 
Фото Яны Ушаковой

Борьба 
с невидимым 

врагом 
Лекарство от клещевого энцефалита 

разрабатывают иркутские ученые

Сергей Беликов показывает участок белка вируса, ответственный 
за патогенность: сюда и предполагается направить действие лекарства

СПРАВКА
Клещевой энцефалит — это вирусное, природно-очаговое (характер-

ное только для определенных территорий) заболевание с преимуществен-
ным поражением центральной нервной системы. 

Различают три типа клещевого энцефалита: европейский, сибирский и 
дальневосточный. Европейский протекает, как правило,  в две фазы: первая 
развивается через 1-2 недели после присасывания клеща и длится подобно 
гриппу около недели. Затем наступает вторая фаза с поражением головного 
мозга (от легкого менингита до тяжелого энцефалита со спинальным пара-
личом). Для дальневосточного подтипа клещевого энцефалита характерно 
бурное течение с более высокой летальностью. Он начинается с лихорадки, 
головной боли, кишечных расстройств, за которыми может быстро последо-
вать нарушение чувствительности, кома, судороги и паралич. Смерть может 
наступить через неделю. 

       ЦИФРЫ
По данным на 8 апреля 2016 года, 

всего с начала эпидемического се-
зона в Иркутской области зареги-
стрировано 33 случая присасывания 
клещей. 

За период с 1 по 8 апреля в нашем 
регионе за медицинской помощью 
по поводу укусов клещей обрати-
лось 29 человек, в том числе 22 ир-
кутянина.

Исследовано 18 клещей,  из них 
1 заражен вирусом клещевого энце-
фалита, бореллиями – 3.
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Детско-юношеский конно-
спортивный центр «Байкаль-
ский» оказался на грани за-
крытия. Как рассказывает 
директор центра Вадим Тепля-
ков, шестнадцать коней и пони 
пришлось бы продать — в дру-
гие клубы или частным лицам. 
Ведь, несмотря на большой 
интерес иркутян к лошадям и 
верховой езде, сегодня у клуба 
серьезные финансовые про-
блемы.

— Детско-юношеский конноспор-
тивный центр «Байкальский» стол-
кнулся с проблемой содержания клу-
ба: не хватает денег и работников. 
Поэтому я и обратился за помощью 
к властям, иначе пришлось бы за-
крыть клуб и продать лошадей, — 
рассказал Вадим Тепляков. 

С каждым годом становится все 
сложнее, признается он: дорожает 
фураж, растут цены в магазинах, 
а значит, людям надо платить более 
высокую зарплату. Но такой воз-
можности у «Байкальского» пока 
нет. 

Благодаря думе и администрации 
Иркутска на помощь клубу пришел 
городской ипподром, в конюшне ко-
торого «Байкальский» с 2006 года 
арендует помещение.

Совместными усилиями Ир-
кутской заводской конюшни 
с ипподромом (ИЗКИ), думы и 
администрации  удалось найти 
компромисс. Клуб «Байкальский» 
будет располагаться в конюшне 
ипподрома до тех пор, пока финан-
совые проблемы не будут решены 
окончательно.  

Исполнительный директор ОАО 
«Иркутская заводская конюшня с ип-
подромом» Александр Бель подчер-
кнул, что ипподром заинтересован 
в развитии конноспортивной инду-
стрии и поэтому готов помогать клу-
бу.

— Замечательно, что центр 
«Байкальский» продолжает 
свою работу, а дети имеют 
возможность заниматься 
верховой ездой. За это я 
благодарю руководство 
ипподрома, — сказала  

  Ирина Ежова. 

Кстати, в этом году ОАО «Росс-
ипподромы» рассматривает возмож-
ность выделения для ИЗКИ ставок 
для развития коневодческой инду-
стрии. Эти места смогут занять со-
трудники конноспортивного клуба 
«Байкальский».

Фото Валентина Карпова

16 лошадиных сил 
Дума, мэрия и городской ипподром спасли от 

разорения конноспортивный клуб

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Сезон благоустройства обсудила 
председатель думы с жителями своего 
округа. Благоустройство — важнейшая 
часть работы каждого депутата. Именно 
об этом чаще всего просят своих из-
бранников горожане. Ведь всем хочется, 
чтобы двор был чистым и красивым, 
чтобы в нем росли аккуратно подстри-
женные деревья и был уголок для ма-
лышей. Именно поэтому председатель 
думы Иркутска Ирина Ежова собрала 
неравнодушных жителей своего избира-
тельного округа № 20 и обсудила с ними 
предстоящее благоустройство и установ-
ку детских и спортивных площадок. На 
это из городского бюджета планируется 
направить около 700 тысяч рублей.

В избирательном округе Ирины 
Ежовой новые детские и спортивные 
площадки появятся во дворах на улицах 
Дзержинского, Карла Маркса и Нижней 
набережной. На Бабушкина, Некрасова 
и Красноказачьей установят теннисные 
столы. Также принимаются заявки на 
текущий ремонт площадок.

По словам начальника департамен-
та дорожной деятельности комитета 
городского обустройства администрации 
Иркутска Михаила Малыхина, задача 
депутата — определить, где ремонт и 
установка новых игровых и спортив-
ных комплексов наиболее необходимы. 
Выполнять заявки будут специалисты 
комитета городского обустройства.

— Оплачивать выполненные работы 
будут только в том случае, если в доку-
менте поставят свои подписи жильцы и 
депутат. Так мы проконтролируем каче-
ство установленных подрядчиком малых 
форм. Благодарю горожан за активность 
и неравнодушие. Вы оказываете думе 
и администрации большую помощь, — 
подчеркнула Ирина Ежова.

На встрече также обсудили проблему 
незаконных парковок. Председатель 
думы напомнила, что за порядком в этой 
сфере следит департамент контроля 
администрации Иркутска. Жители 
города могут фотографировать машины, 
оставленные на газоне или на детской 
площадке, и отправлять снимки специ-
алистам департамента по электронному 
адресу: kpu@admirk.ru.

Дорожный ремонт распланировала 
мэрия на 2016 год. Так, продолжится 
реконструкция Покровской развязки и 
начнется ремонт еще одной магистрали. 
Будут отремонтированы также многие 
городские дороги, в том числе в частном 
секторе.

На третьем этапе реконструкции 
Покровской развязки планируется от-
ремонтировать участок автодороги от 
Рабочего Штаба до Сурнова и устроить 
там дополнительные съезды. Об этом на 
депутатских слушаниях сообщил заме-
ститель мэра — председатель комитета 
городского обустройства администрации 
Иркутска Евгений Дроков. Сейчас проект 
проходит государственную экспертизу и 
в ближайшие дни будет готов. Стоимость 
работ по предварительным подсчетам со-
ставит более 280 млн рублей. Первый и 
второй этапы завершились в 2015 году.

Кроме того, в мае этого года пла-
нируется приступить к первому этапу 
реконструкции магистральной дороги 
от Старокузьмихинской до Академи-
ческой. Также будет выполнен ремонт 
автодорог от Московского тракта до 
остановки «Центральная» (Батарейная) 
и от Новаторов до Шишкина (переулок 
Безымянный). 

— На ремонт дорог большими карта-
ми и ремонт тротуаров выделено 45,4 
млн рублей. Комитет городского об-
устройства проводит работу по выявле-
нию приоритетных участков дорожной 
сети, формируется перечень объектов, 
нуждающихся в ремонте, — сообщил 
Евгений Дроков.

На ремонт дорог и тротуаров в част-
ном секторе выделено 88,4 млн ру-
блей — в два раза больше, чем в про-
шлом году.

На 77 объектах до сентября выпол-
нят асфальтирование, гравирование и 
устройство тротуаров. Перечень объек-
тов сформирован по заявкам депутатов. 

К участию в приеме результатов вы-
полненных работ по ремонту улично- 
дорожной сети привлекут общественные 
организации, депутатов думы Иркутска 
и молодежной думы.

Жители дома на Рабочего Штаба, 8 попросили 
помощи у городских властей. Проблема не гло-
бальная, но решить ее своими силами люди не 
могут. Речь идет о земельном участке, на кото-
ром стоит многоквартирный четырехэтажный 
дом. С одной стороны он почти врос в землю. 
Разобраться с этим может только собственник 
участка — администрация Иркутска.

Совет дома № 8 обратился в думу Иркутска с просьбой 
помочь в проведении благоустройства. Председатель со-
вета Ольга Черных рассказала, что скоро здание будут ка-
питально ремонтировать, а вот решение проблемы, кото-
рая волнует всех жильцов, в полномочия регионального 
оператора не входит. 

— С восточной стороны нужно снять грунт и таким об-
разом понизить его поверхность до нормативной отметки. 
Сейчас он находится почти вровень с первым этажом, — 
говорит Ольга Черных.

Председатель думы Ирина Ежова, в избирательном 
округе которой находится этот дом, вместе с заместителем 
мэра — председателем комитета городского обустройства 
Евгением Дроковым приехали к заявителям и оценили 
обстановку. Здание стоит на небольшом возвышении, и, 
судя по всему, слой почвы накопился со временем. 

Убрать его нужно для того, чтобы провести исследо-
вания фундамента и сделать отмостку. Жильцы дома не 
являются собственниками земельного участка, а значит, 
не имеют права его трогать, подчеркивает Ольга Черных. 
Поэтому Ирина Ежова передала запрос в мэрию.

— Безусловно, администрация сделает все, что требует-
ся, — сказал Евгений Дроков. — Ваш дом находится в спи-
сках на капитальный ремонт на 2017 год, поэтому в тече-
ние 2016 года все необходимые земляные работы будут 
выполнены.

Ирина Ежова взяла решение этой проблемы под лич-
ный контроль. 

Фото Валентина Карпова 
Полосу подготовила Мария Николаева

А из нашего окошка 
Дом на Рабочего Штаба «достанут из-под земли»

СПРАВКА 
В прошлом году Иркутскому 

ипподрому исполнилось 115 лет. 
В настоящее время на его базе ра-
ботают девять конноспортивных 
секций. В конюшне содержатся 
более 80 лошадей, среди которых 
породистые верховые лошади и 
пони. 

Вороная голландская кобыла – гордость 
конюшни. К посетителям она относится спокойно 
и доброжелательно: охотно позволяет себя гладить

На базе заводской конюшни с ипподромом работают 
девять конноспортивных секций, где верховой ездой 
занимаются дети и взрослые

Перед началом капитального ремонта дома нужно 
сделать еще многое. Например, благоустроить 
территорию вокруг здания, понизить уровень грунта до 
нормативной отметки
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«Суворовцы» посмотрели 
в Театре народной драмы спек-
такль «Суворов и станционный 
смотритель». Руководитель 
клуба Игорь Старухин, чемпион 
и призер соревнований Иркут-
ской области по контактному 
карате, — давний друг театра. 
А его подопечные — частые го-
сти театра и участники таких 
мероприятий, как Масленица и 
День Победы, проводимых под 
руководством директора кол-
лектива, депутата думы Иркут-
ска Михаила Корнева. В этот раз 
развлечение совместили с обу-
чением.

Дети от 7 до 14 лет вместе с роди-
телями стали собираться во дворе те-
атра задолго до начала спектакля. Но 
внутрь ребята зашли только тогда, ког-
да пришел Игорь Старухин. Поздоро-
вавшись с тренером, мальчики устре-
мились в зрительный зал. 

— Мы пришли сюда за знаниями. 
Тот, кто обладает знаниями, тот и по-
беждает. И в жизни, и в бою, — говорит 
Игорь Старухин. — В программу обуче-
ния нашего спортивного клуба входит 
изучение рукопашного боя. Мы знако-
мимся с нашей историей — через био-
графии великих полководцев, внесших 
особый вклад в становление русского 
патриотизма. Я учу ребят сопротив-
ляться не только болезням тела, но и 
болезням души — через новые знания.

Михаил Корнев перед спектаклем 
обратился к зрителям. Он рассказал, 
что «Суворов и станционный смотри-
тель» поставлен специально для того, 
чтобы дети, посмотревшие спектакль, 
росли патриотами своего Отечества, 
знали великих военачальников и гор-
дились Россией.

— Вы носите гордое звание «суво-
ровцы», — сказал Михаил Георгие-

вич. — Это слово образовано от фа-
милии генералиссимуса Александра 
Васильевича Суворова, который не 
проиграл в своей жизни ни одного 
сражения. Вот с кого вы должны брать 
пример.

И вот со сцены на ребят смотрит 
Суворов в исполнении заслуженного 
артиста России Юрия Жигарькова. Че-

ловек, любящий русский народ. Опа-
сения, что дети не поймут происходя-
щего, быстро развеялись. 
Ребята смеялись, переживали, 
а после окончания спектакля 
долго не отпускали актеров 

со сцены, продолжая 
аплодировать. 

Театр мальчишки покидали в при-
поднятом настроении, охотно дели-
лись своими впечатлениями. Кто зна-
ет, может, среди них есть тот самый 
Суворов, который никогда не проигра-
ет ни одного сражения, будет горячо 
любить свое Отечество и прославит его 
на долгие годы? Время покажет. 

Мария Николаева

В театр — за знаниями 
Воспитанники спортивного клуба «Суворовец» побывали на спектакле 

Театра народной драмы

6 апреля в фойе иркут-
ской школы № 77 было по-
праздничному многолюдно. 
Здесь открылся музей морской 
пехоты. Это совместный проект 
педагогического состава шко-
лы, общественной организации 
морских пехотинцев «Тайфун», 
городского совета ветеранов и 
городского департамента обра-
зования. 

 
— Это значимое событие не только 

для образовательного учреждения, 
но и для всего города, — отметила на 
церемонии открытия заместитель на-
чальника департамента образования 
Альбина Новикова. — Школа № 77 
отныне будет обладать огромным ре-
сурсом для воспитания у мальчиков и 
девочек чувства гордости за свою Ро-
дину. 

Музей будет открыт для посеще-
ний, там будут проводить экскурсии и 
для учащихся, и для всех желающих. 
В школе специально выделена ставка 
педагога дополнительного образова-
ния, который будет заниматься музеем. 

— Раньше было принято открывать 
такие музеи боевой славы, сегодня мы 
возобновляем эту традицию, — заявил 
руководитель городского совета вете-

ранов Владимир Баранов. — Вы счаст-
ливые дети — обладатели чудесного 
музея. 

Владимир Баранов 
выразил благодарность 

педагогическому составу 
школы и директору Татьяне 
Рябоволовой, а также сразу 

же пополнил коллекцию музея 
несколькими книгами и своим 

партийным билетом.

— Экспозиция музея показывает 
историю морской пехоты со времен 
Петра Первого и до наших дней, — рас-
сказала Татьяна Рябоволова. — Здесь 
можно увидеть, на каких флотах сей-
час служат морские пехотинцы. Мно-
го внимания уделено Великой Отече-
ственной войне. 

По словам директора школы, мор-
ские пехотинцы рассказывают учени-
кам о своей службе, принимают уча-
стие в патриотическом воспитании 
детей. А так как в школах работает 
очень мало педагогов-мужчин, осо-
бенно ценно, что военные занимаются 
с подрастающим поколением. 

Элина Халтанова 
Фото Яны Ушаковой

Воспитание 
мужества 

В школе № 77 открылся музей  
морской пехоты

Театральный спектакль – это не только развлечение, но и возможность узнать что-то новое. Возможно, среди этих 
мальчишек подрастает будущий Суворов, человек, который никогда не отступает перед трудностями

Вход в музей открыт не только для учеников школы, но и для всех желающих. 
Иркутяне смогут узнать историю морской пехоты со времен Петра I

Экспозиция музея будет пополняться. Посетители могут увидеть служебные 
атрибуты морских пехотинцев
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Спорт

Нынешний сезон закончился 
для иркутян отлично — у нас се-
ребро! И пока хоккеисты, трене-
ры и болельщики восстанавли-
вают силы, мы решили собрать 
свою символическую сборную 
из игроков. Кто в «Байкал-Энер-
гии» самый быстрый? Кто са-
мый дисциплинированный? 
Кто больше всех наколотил мя-
чей за серебряный сезон? Мы 
разобрали «Байкал-Энергию» 
по составу и готовы вручить 
хоккейный «Оскар» самым- 
самым! Помогли нам в этой за-
тее статистика и главный тре-
нер иркутского клуба Евгений 
Ерахтин. 

Самый быстрый
Это нападающий Тимофей Безносов, 

игрок яркий и скоростной. Иной раз 
плетет на льду такие стремительные 
комбинации, что не успеваешь следить 
за его перемещениями! В этом сезоне 
Тимофей забил 22 мяча. В чем же секрет 
виртуозной скорости нападающего? 

— Чтобы быть быстрым, надо тре-
нироваться, — говорит Тимофей. — 
Конечно, есть природные данные, но 
ведь их нужно развивать. С детства на 
соревнованиях я старался бежать бы-
стрее всех. Хотелось всегда быть пер-
вым! Да, на льду бывают огромные 
скорости, возможны травмы, но это не 
страшно, я привык. Это почти то же 
самое, что водить автомобиль. В жиз-
ни скорость тоже важна, ведь нужно 
все успеть. 

Самый отчаянный 
Суровый Тимур Кутупов не боится 

игровых столкновений и готов жест-
ко встретить каждого, кто вторгнется 
в нашу штрафную. Он настоящий за-
щитник! На вопрос, в чем секрет его бес-
страшия, Тимур ответить затруднился.

— Я не задумываюсь об этом, — от-
вечает Тимур. — Просто работаю на 
результат. У меня не было серьезных 
травм из-за борьбы на льду. Вообще, 
из-за столкновений обычно не бывает 
ничего серьезного. Рассечения игроки 
получают, когда им неожиданно при-
летает клюшкой. А вот синяки случа-
ются, когда подставляешься под мяч 
и он попадает в незащищенные части 
тела. В этом сезоне запомнилась игра 
с ульяновской «Волгой». 

Мы столкнулись с Максимом Пахо-
мовым: он играет в шлеме со стеклом, 
а я без стекла. И он мне немного по-
резал нос. Почему я без стеклянной 
защиты играю? Просто к стеклу нужно 
привыкать, к тому же при сильных хо-
лодах оно замерзает. Но в следующем 
сезоне хочу все-таки попробовать со 
стеклом, хотя вряд ли привыкну!

Кстати, по итогам сезона защитник 
оказался самым удаляемым в коман-
де! На его счету 230 минут штрафа в 30 
матчах. Интересно, о чем думает хок-
кеист, сидя на скамейке штрафников?

— Думаю — лишь бы наши гол не 
пропустили, пока я удален! — призна-
ется Тимур. — Как отношусь к номина-
ции «Самый удаляемый»? Да никак. 
Что я могу поделать? Кстати, у меня 
в этом сезоне нет удалений за неспор-
тивное поведение. Только за игровые 
моменты! 

Самый большой 
Рост вратаря Алексея Савельева — 

190 см, а вес — 98 кг. Он в команде 
самый мощный! Но для вратаря это 
нормально, ведь стражи ворот, как 
правило, крепкие и большие. Его кол-
лега, Денис Рысев, тоже немалень-
кий — по росту они одинаковы, только 
вот вес Дениса — 90 кг. Что же касает-
ся вратарского искусства, то в течение 
сезона оба голкипера выслушивали 
комплименты от болельщиков и не раз 
спасали команду! 

Самый 
дисциплинированный 

Самым дисциплинированным глав-
ный тренер «Байкал-Энергии» назвал 
полузащитника Дмитрия Логинова. 
Сам Дмитрий считает себя ответствен-
ным человеком, как в жизни, так и 
в спорте. Хоккеист никогда не пропу-

скал тренировки по неуважительной 
причине. Дмитрий серьезно относится 
не только к тому, что происходит на 
поле, но и вне его: всегда отвечает на 
вопросы журналистов, фотографиру-
ется и общается с болельщиками после 
матчей. 

— Дисциплина — одна из главных 
составляющих успеха в профессио-
нальном спорте, — считает полузащит-
ник. — Есть даже такое выражение: 
«Порядок бьет класс». Придержива-
юсь этого девиза на тренировках и 
в играх. Это касается и правильного 
распорядка дня, и питания, и каче-
ственной разминки, и подготовки к 
тренировке, и восстановления после 
игры. В жизни я тоже стараюсь следо-
вать порядку. А после рождения ребен-
ка почувствовал еще большую ответ-
ственность за своих близких.

Дмитрий в команде не только 
самый дисциплинированный, 
но и самый легкий на подъем: 

«Байкал-Энергия» в его 
карьере — уже восьмой клуб. 

Но полузащитник  
не жалеет ни об одном  

своем переходе.

По итогам сезона Дмитрий Логинов 
стал еще и распасовщиком года: на его 
счету 26 голевых передач в 28 матчах. 
Но личная статистика для хоккеиста 
не так важна, как результаты команды.

— Для меня главное — быть по-
лезным команде, делать все для по-
беды, — говорит Дмитрий. — На поле 
стараюсь использовать все свои луч-
шие качества. Мне приятно, что я стал 
лучшим ассистентом, но все мои пасы 
и голы, забитые с них, — это результат 
работы всей нашей команды. Напада-
ющие должны больше забивать, а по-
лузащитники — помогать им в этом.

Бомбардир года
Согласен с Дмитрием Логиновым и 

лучший бомбардир сезона, Александр 
Егорычев. Он забил 30 голов в 27 мат-

чах, хотя сам счет своим мячам не ведет.
— Самого запоминающегося гола 

нет, — признается Александр. — На 
льду все автоматически происходит. 
Как игра складывается, так и получает-
ся. Я бы не сказал, что у меня есть ярко 
выраженное голевое чутье. Я ведь не 
нападающий, а полузащитник. А боль-
ше всех в сезоне голов забить мне по-
могли товарищи по команде. Мы все 
вместе работаем на результат.

Любимец болельщиц 
Денис Рысев — вот кого иркутянки 

любят больше всех. Двукратный чем-
пион мира, надежный вратарь и самый 
закрытый для прессы хоккеист. Таин-
ственный и неотразимый. Неудивитель-
но, что барышни от него млеют! Одна 
из иркутских болельщиц даже назвала 
в честь голкипера своего кота: Рыся. 

Душа компании 
Отвечая на вопрос, кто же в команде 

душа компании, Евгений Ерахтин не 
раздумывая сказал: «Насонов». Оно и 
понятно, Александр — давний любимец 
публики, игрок с нереальным обаянием 
и веселым нравом. Также поговарива-
ют, что в «Байкал-Энергии» он — глав-
ный шутник и любитель розыгрышей. 
А болельщики после его красивых го-
лов поют: «Любовь, похожая НАСОН!»

Элина Халтанова 
Фото Татьяны Глюк  
и Кирилла Шипицына

«Оскар» для хоккеистов
Присуждаем символические номинации игрокам «Байкал-Энергии»
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Культпоход

В понедельник в музыкальном театре 
состоялся гала-концерт 11-го Международ-
ного фестиваля «Джаз на Байкале». Перед 
публикой выступили квартет Игоря Бут-
мана и Bril Family Project во главе с пиани-
стом Игорем Брилем. Выступлению звезд 
джаза предшествовал детско-юношеский 
джазовый конкурс, мастер-классы, благо-
творительный концерт для людей с огра-
ниченными возможностями. Впрочем, 
праздник джаза не должен заканчиваться 
— уверены организаторы и партнеры фе-
стиваля.

За 10 лет своего существования фестиваль «Джаз 
на Байкале», безусловно, стал одним из знаковых со-
бытий Иркутска. Ежегодно он объединяет сотни лю-
дей, которые хотят играть и слушать джаз. Начинав-
шийся как небольшой городской смотр, фестиваль 
вырос в большой международный проект со своей 
четкой структурой и традициями. Каждый год здесь 
внедряются различные новшества, и аудитория по-
стоянно расширяется, обрастая участниками из раз-
ных стран и городов России. 

Так было и в этот раз. «Джаз на Байкале» открыл-
ся 8 апреля торжественным шествием играющих 
музыкантов через 130-й квартал Иркутска, затем 
в «Модном квартале» состоялся открытый джем-
сейшн. В концерте импровизировали иркутские мо-
лодые музыканты, известные коллективы, а также 
гости — например израильский саксофонист Роберт 
Анчиполовский.

Еще одним фестивальным новшеством стал бла-
готворительный концерт «У добра нет границ» для 
людей с ограниченными возможностями, который 
состоялся в филармонии 10 апреля. Для инвалидов 
концерт был бесплатным, а остальные слушатели, по-
купая билеты, внесли свой вклад в фонд фестиваля. 

Собранные средства в ближайшее время 
передадут для покупки инструментов 

в школу-интернат музыкантских 
воспитанников Иркутска. 

Перед публикой в этот вечер выступили иркут-
ский ансамбль «Доктор Джаз», трио NAUVIV (Фран-
ция), ансамбль LeeTaeYoung Band (Корея), Алексей 
Подымкин (фортепиано, Москва) и Роберт Анчипо-
ловский (саксофон, Израиль).

А детско-юношеский конкурс стал, по сути, мини-
фестивалем внутри «Джаза на Байкале». Исполни-
тели в возрасте от 7 до 25 лет съезжаются в Иркутск 
со всей России и из-за рубежа. Так, в этом году в про-
слушиваниях приняли участие 160 юных музыкантов 
из Иркутска, Красноярска, Минусинска, Хабаровско-
го края, Екатеринбурга, Москвы, Франции, Южной 
Кореи, Китая. Особый статус конкурсу придает тот 
факт, что с 2011 года он проводится под патронатом 
народного артиста России Игоря Бутмана, который 
является частым гостем иркутского фестиваля. 

— Мне очень приятно, что на подведение итогов 
конкурса приехал мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков. Это значит, что «Джазу на Байкале» уделяется 
самое серьезное внимание, — рассказал Игорь Бут-
ман. — Мы встретились с главой города, обсудили 
планы дальнейшего развития джазовой музыки 
в Иркутске. Мероприятия фестиваля надо продол-
жать. Лето здесь жаркое, вполне можно проводить 
джазовые концерты под открытым небом. Так что 
музыка будет звучать в Иркутске во всей ее полноте, 
а джазовое движение будет развиваться.

Иван Копейкин 
Фото Иванны Обухович и Александра Новикова

На Другой сцене драмтеатра 
им. Н.П. Охлопкова готовится 
к выпуску спектакль по пьесе 
Эжена Ионеско «Король умира-
ет». Для постановки приглашен 
молодой режиссер Всеволод 
Гриневский (выпускник Иркут-
ского театрального училища и 
Школы-студии МХАТ) из Омско-
го драматического театра. Пре-
мьера состоится уже 15 апреля.

Пьеса признанного классика театра 
абсурда Эжена Ионеско впервые ста-
вится в Иркутске. 35-летний Всеволод 
Гриневский — в прошлом иркутянин, 
окончивший здесь актерский курс 
у Вячеслава Кокорина, получивший 
высшее режиссерское образование 
в Москве, успел поставить несколько 
спектаклей в театрах Дальнего Восто-
ка. Он убежден, что нет «ничего более 
конкретного, чем абсурд», и обещает 
спектакль, который у многих зрителей 
может вызвать настоящий культурный 
шок.

Пьесу Ионеско о короле, вокруг ко-
торого начинает все рушиться, а сам он 
осознает, что скоро умрет, предложил 
директору Анатолию Стрельцову сам 
режиссер. 

— Понятно, что есть как минимум 
два варианта инсценировки этой пье-
сы — можно поставить ее как полити-
ческую сатиру, причем на любое госу-
дарство. Можно сделать спектакль об 
обычном человеке, который тоже яв-
ляется королем — своего внутреннего 
государства, и когда он умирает, с ним 

умирает и его государство, — расска-
зывает Всеволод Гриневский. — Ио-
неско написал эту пьесу под впечатле-
нием от «Тибетской книги мертвых», 
там в любом случае есть какие-то ме-
тафизические смыслы. Но мы не мо-
жем ставить метафизику только ради 
нее самой, мы стараемся искать со-
звучия произведения с сегодняшним 
днем. 

На вопрос о том, что это будет, коме-
дия или трагедия, Гриневский отвечает: 
зрителей ждет «постапокалиптическая 
поэма». По словам режиссера, на сцене 
будет представлено вымышленное госу-
дарство, которое пережило ядерную во-
йну. Король и его свита живут в подвале. 

Как и все постановки на Другой 
сцене, это будет камерный спектакль, 
рассчитанный всего на шесть актеров. 

Главная роль досталась Игорю Чирве, 
который давно не играл центральных 
персонажей. 

— Он настоящий король — в меру 
безумный, и в то же время вполне 
понятный для зрителей. Думаю, что 
в этом спектакле Игорь Чирва откро-
ется с новой стороны, — комментиру-
ет Всеволод Гриневский. — Он может 
быть разным. Ведь он вроде как не по-
падает ни в какое привычное амплуа, 
в нем много разных компонентов. 
А мне как раз такой король и нужен.

Кроме Игоря Чирвы, 
в спектакле заняты  
Евгения Гайдукова,  

Анастасия Пушилина, 
Александр Братенков, 

Анастасия Шинкаренко  
и Роман Мосьпан. 

Каким именно получится спектакль, 
зрители пока могут только догады-
ваться, но можно сказать точно, что, 
во-первых, театр абсурда всегда инте-
ресен, а во-вторых, молодая режиссура 
часто удивляет смелостью решений и 
дерзостью мысли. 

— Человечество уже тысячи лет за-
дается главным вопросом: в чем смысл 
жизни? И короля в пьесе Ионеско вол-
нует то же самое. Мне кажется, такие во-
просы задавать необходимо, — убежден 
режиссер. — Кто-то, возможно, увидит 
в спектакле политическую сатиру, и она, 
безусловно, тоже есть в постановке.

Илья Смирнов 
Фото Анатолия Бызова

Праздник джаза
Иркутян ждут открытые летние концерты

Король умирает 
Премьера спектакля по пьесе Ионеско готовится в драмтеатре

Главную роль в спектакле по пьесе Эжена Ионеско режиссер доверил 
заслуженному артисту РФ Игорю Чирве

Игорь Бутман, под чьим патронатом проводится детско-юношеский конкурс, 
уже давно стал частым гостем в Иркутске

В этом году в прослушиваниях детско-юношеского конкурса приняли участие 
160 музыкантов из России, Франции, Южной Кореи и Китая
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КИНОТЕАТРЫ
«Чайка» 
«Белоснежка и Охотник-2» (16+)
«Высотка» (18+)
«Книга джунглей» (12+)
«Хардкор» (18+)
«Эдди «Орел» (16+)
«Бэтмен против Супермена: На 
заре справедливости» (16+)
Тел. 388-422
http://www.metelitsa.tv

«Баргузин» 
«Бэтмен против Супермена: 
На заре Справедливости» 3D, 
D-BOX, звук Dolby Atmos (16+)
«Книга джунглей» 3D, D-BOX, 
звук Dolby Atmos (6+)
«Белоснежка и Охотник-2» 3D, 
D-BOX (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск 
№28» (0+)
«Эдди «Орел» (16+)
«Робинзон Крузо: Очень обитае-
мый остров» (6+)
«Хардкор» (18+)
«Преступник» (16+)

«Художественный»
«Книга джунглей» 2D (12+)
«Робинзон Крузо: Очень обитае-
мый остров» (6+)
«Высотка» (18+)
Тел. 25-59-84, 550-462

«Кино Джем» 
Кинопарк «Карамель»
«Белоснежка и Охотник-2» 3D 
(16+)
«Преступник» (16+)
«Коробка» (12+)
«Эдди «Орел» (16+)
«Зверополис» 3D (6+)
«Каждому свое» (18+)
«Помню — не помню!» (12+)
«Высотка» (18+)
«Хардкор» (18+)
«Робинзон Крузо: Очень 
обитаемый остров» (6+)  
«Книга джунглей» 3D (6+)
«Бэтмен против Супермена: На 
заре Справедливости» 3D (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск 
№28» (0+)
В зале 4D в Jam Park’е на 2 этаже
«Пришельцы-3: Взятие Басти-
лии» (12+) 
«Логин» (16+)
Автоответчик 550-454

«Звездный» 
«КиноКвартал»
«Белоснежка и Охотник-2» 3D 
(16+)
«Высотка» (18+)
«Эдди «Орел» (16+)
«Коробка» (12+)
«Каждому свое» (18+)
«Миссия в Майями» (16+)

«Помню — не помню!» (12+)
«Кловерфилд, 10» (16+)
«Бэтмен против Супермена: На 
заре Справедливости» 3D (16+)
«Зверополис» 3D (6+)
 «Маршрут построен» (16+)
«Пришельцы-3: Взятие Басти-
лии» (12+) 
«Звездный», т. 303-303, 
«Киноквартал», т. 310-310

«Дон Отелло» 
«Книга джунглей» 3D (6+)
«Белоснежка и Охотник-2» 3D 
(16+)
Тел. 24-05-78. 
Автоответчик 550-454

Дом кино
«Буквальные истории», мульт-
фильм (0+) 
«Франкофония» (16+)
«Громче, чем бомбы» (16+)
«Сын Саула» (18+)
Киноклуб. «Легенда №17» (6+)
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15:00-
21:00 (пн. - выходной) 

Внимание! По техническим 
причинам и форс-мажорным 
обстоятельствам 
кинотеатры могут менять 
сеансы. Уточняйте время по 
телефонам.

 ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный 
театр им. Н. М. Загурского
15 апреля
«Секрет ее молодости» (16+), 18:30
16 апреля
«Цезарь и Клеопатра» (16+), 18:00
17 апреля
«Тетушка Чарли» (12+), 18:00
19 апреля
«Анна и адмирал. История любви» 
(16+), 18:30
20 апреля
«Виват, Иркутский музыкальный!» 
(12+), 18:00

Иркутский академический 
драматический театр  
им. Н.П.Охлопкова
14 апреля
«Я - Жанна Орлеанская» (12+), 18:30
«Трое на качелях» (16+), 18:30
15 апреля
«Гроза» (12+), 18:30
16 апреля
«По щучьему веленью, по моему хоте-
нью!» (3+), 11:00
«Касатка» (16+), 18:30
17 апреля
«Ромео и Джульетта» (12+), 18:30
«Трое на качелях» (16+), 18:30
19 апреля
«Прощание в июне» (16+), 18:30
«Последний срок» (16+), 18:30
20 апреля
«Наваждение Катерины» (16+), 18:30
«Старомодная комедия» (16+), 18:30

Иркутская областная 
филармония
Концертный зал
14 апреля
Концерт Центра культуры коренных 
народов Прибайкалья (6+), 18:30 
15 апреля
«Кащей Бессмертный», концерт для 
детей (6+), 12:30, 14:00
16 апреля
Концерт лауреата международных 
конкурсов Гомбо Ганбаатара (гобой) 
(6+), 18:00
17 апреля
«Любимых лент чарующие звуки». 
Концерт учащихся ДМШ №7 города 
Иркутска, посвященный Году кино  
в России (12+), 18:00
19 апреля
Ансамбль саксофонистов «Рамбль» 
(Франция) (6+), 18:30
Органный зал
14 апреля
Концерт хоровой музыки (+6), 16:00 
15 апреля
«Живая музыка». Вечер вокальной и 
фортепианной музыки Владена Соло-
матова (сопрано) (6+), 18:30 
16 апреля
Концерт из произведений Р.Шумана 
(6+), 15:00 
17 апреля
Концерт «Органный путеводитель». 
Исполнитель Дечебал Григоруцэ (6+), 
15:00 
19 апреля
Концерт струнного квартета (6+), 18:30 
Тел. 33-33-71

Иркутский городской театр 
народной драмы
14 апреля
Фестиваль детских любительских те-
атров «Иркутск. Театр+апрель» (6+), 
10:00-19:00. Вход свободный
18 апреля
Закрытие фестиваля детских любитель-
ских театров «Иркутск. Театр+апрель» 
(6+), 15:00. Вход свободный
20 апреля
«Василиса Прекрасная», детская му-
зыкальная сказка (6+), 10:00, 12:00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Тел. 46-99-68

Иркутский областной театр 
юного зрителя  
им. А.Вампилова
16 апреля
«Портрет» (16+), 18:30
«Мойдодыр» (4+), 12:00
17 апреля
«Бременские музыканты» (4+), 11:00
«Беда от нежного сердца» (12+), 18:00
19 апреля
«Собаки» (12+), 11:00
Касса театра работает с 12 до 18 
часов и за час до начала утренних 
спектаклей – ул. Ленина, 23

Афиша
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МУЗЕИ
Иркутский областной художественный 
музей  
им. В. П. Сукачева
Главное здание музея  
(Иркутск, ул. Ленина, 5)
Выставка «Дыхание моря: Айвазовский и не только...» 
(6+) до 24 апреля 
Выставка «Александр Тышлер, художник счастья» (12+) до 
24 апреля 
Постоянно действующая экспозиция русского и зарубеж-
ного искусства (12+)
Тел. 34-01-46
Галерея сибирского искусства  
(Иркутск, ул. Карла Маркса, 23)
Постоянно действующая экспозиция русской и сибирской 
иконы, сибирского портрета (12+)
Тел. 33-41-12, 21-70-65

Историко-мемориальный отдел  
«Усадьба Сукачева»  
(Иркутск, ул. Дек. Событий, 112)
Фотовыставка «Непохожие миры» (12+) 
до 20 апреля 
Выставка фарфора «Цветы, рожденные 
в огне» (6+) до 31 мая 
Постоянно действующая экспозиция, 
рассказывающая об истории и быте се-
мьи Сукачевых (12+)
Тел. 53-12-24

Иркутский областной  
краеведческий музей
«История Прибайкалья с древнейших 
времен до наших дней» (6+)
«Природа Предбайкалья»
Постоянно действующая экспозиция 
(6+)


